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В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О  
К О М И Т Е Т Е  К П С С

Центральный Комитет КПСС рассмотрел вопрос о распространении 
прогрессивного опыта бригад и участков в угольной промышленности по 
достижению высоких производственных показателей и  социалистических 
обязательствах передовых коллективов на 1975 год.

В  принятом по этому вопросу по- 
стайовлении отмечается, что кол
лективы предприятий угольной про
мышленности. развернув социали
стическое соревнование за выполне
ние и перевыполнение заданий пя
тилетнего плана, добились положи
тельных результатов. Планы добы- • 
чи угля 1974 года и четырех лет пя
тилетки перевыполнены.

В ходе соревнования, продолжая 
славные традиции стахановского 
движения, коллективы передовых 
бригад и участков, умело используя 
новую высокопроизводительную гор
ную технику, проявляют подлинный 
трудовой героизм, рабочую смекал
ку  и находчивость в выявлении ре
зервов производства.

На шахтах зародилось соревнова
ние за добычу из одного очистного 
забоя 1.000 и более тонн угля в сут
ки. В текущей пятилетке это сорев
нование превратилось в широкое 
движение и получило распростране
ние во всех угольных бассейнах 
страны.

В  настоящее время свыше 400 
бригад,добывают по 1.000 и более 
тонн угля в сутки, производитель
ность труда в этих коллективах пре
вышает в 2 —3 раза среднюю по 
отрасли. В 1974 году они дали око
ло 140 миллионов тонн, или свыше 
четвертой части всей подземной до
бычи угля и  сланцев в стране, что 
оказало решающее влияние на улуч
шение основных технико-экономиче
ских показателей работы угольных 
предприятий.

Многие передовые бригады и  
участки показывают выдающиеся 
примеры самоотверженного труда, 
они добывают ежегодно по 500 — 
700 тысяч тонн топлива, а извест
ные всей стране шахтерские кол
лективы, возглавляемые товарища
ми Г. Н. Смирновым, В. Г. Мурзен- 
ко, М. П. Чихом и А . Я. Таценко, 
превзошли миллионный рубеж. Та
кие объемы добычи угля в недав
нем прошлом были поснльны лишь 
коллективам крупных шахт.

Передовые бригады достойно но
сят высокое звание коллективов 
коммунистического труда, их члены 
в  совершенстве владеют профессио
нальным мастерством, смежными 
профессиями, работают творчески, 
постоянно повышают производствен
ную и общественную активность, 
воспитывают у  каждого работаю
щего высокие моральные качества. 
Здесь строго соблюдается технологи
ческая и трудовая дисциплина, от
сутствует текучесть кадров. Коллек
тивы бригад и участков работают в 
постоянном содружестве с инжене
рами и техниками, учеными и кон
структорами. изыскивают новые воз
можности дальнейшего совершенст
вования техники и технологии, что 
позволяет все в больших объемах 
наращивать добычу угля из забоя, 
улучшать условия труда, обеспечи
вать безаварийную работу.

Партийные, профсоюзные и ком
сомольские организации участков и 
шахт активно ведут в бригадах мас
сово-политическую и организатор

скую работу, постоянно направляют 
их внимание на дальнейшее разви
тие инициативы, распространение 
передового опыта, принятие повы
шенных социалистических обяза
тельств.

Лучшие коллективы бригад и уча
стков в ответ на решения декабрь
ского Пленума Ц К  КПСС, Обраще
ние Центрального Комитета КПСС 
к  партии, к  советскому народу при
няли на 1975 год высокие социали
стические обязательства и призыва
ют шахтеров еще шире развернуть 
соревнование за добычу из каждого 
механизированного очистного забоя 
не менее 1.000 тонн угля в сутки.

Опыт работы передовых коллек
тивов угольной промышленности 
показывает, какие еще огромные 
резервы имеются в отрасли по на
ращиванию добычи угля, росту про
изводительности труда и снижению 
себестоимости добываемого топлива.

Придавая важное значение па
триотическому начинанию передо
вых бригад и участков угольной 
промышленности в соревновании за 
повышение эффективности произ
водства, ускорение темпов роста 
производительности труда и увели
чение добычи угля из каждой лавы. 
Центральный Комитет КПСС одоб
рил положительный опыт организа
ции социалистического соревнова
ния в угольной промышленности за 
добычу из очистного забоя 1.000 и 
более тонн угля в сутки и инициа
тиву коллективов бригад и участ
ков, показавших подлинные образ
цы коммунистического отношения к  
труду и принявших высокие социа
листические обязательства на 1975 
год.

Министерству угольной промыш
ленности СССР. Ц К  профсоюза ра
бочих угольной промышленности 
поручено разработать и осущест
вить меры по массовому распрост
ранению движения шахтеров за до
бычу из очистного забоя 1.000 и бо
лее тонн угля в сутки и созданию 
необходимых условий для выполне
ния социалистических обязательств 
всеми коллективами бригад, участ
ков н шахт; настойчиво изучать и 
распространять все новое, что рож
дается в ходе соревнования передо- 

* вых коллективов и отдельных рабо
чих, воспитывать шахтеров в духе 
коммунистического отношения к  
труду, высокой ответственности за 
порученное дело.

Рекомендовано Ц К  компартий 
союзных республик, крайкомам, об
комам. горкомам и райкомам пар
тии всемерно поддерживать инициа-'' 
тиву передовых коллективов бригад, 
участков и шахт, превратив движе
ние за эффективное использование 
горной техники в подлинно массо
вое, как важнейшее средство вы
полнения заданий 1975 года по до
быче угля и росту производитель
ности труда.

Редакционным коллегиям газет, 
Государственному комитету Совета 
Министров СССР по телевидению и 
радиовещанию поручено широко и 
доходчиво пропагандировать опыт 
передовых бригад и участков уголь
ной промышленности, организовы
вать на страницах газет, в переда
чах по радио и телевидению трудо
вую перекличку шахтеров по уголь
ным бассейнам страны, системати
чески освещать ход н результаты 
социалистичес к о г о  соревнования 
трудовых коллективе».
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С большим удовлетворе
нием. докладываем Централь
ному Комитету КПСС и лич
но Вам, дорогой Леонид 
Ильич, что принятые на 1974 
год нашими коллективами со
циалистические обязатель
ства выполнены досрочно.

Обращение Центрального 
Комитета КПСС к  партии, 
к  советскому народу с при
зывом умножить трудовые 
усилия в борьбе за успешное 
претворение в жизнь реше
ний X X IV  съезда КПСС вдох
новило шахтеров на даль
нейшее развитие социалисти
ческого соревнования в уголь
ной промышленности. Из го
да в год ширится зародив
шееся в отрасли движение 
за эффективное использова
ние горной техники, за добы
чу 1.000 и более-тонн угля 
в сутки из одного очистного 
забоя. В настоящее время 
на шахтах уже более 400 
бригад и участков обеспечи
вают такие нагрузки, из чис
ла этих коллективов 57 ра
ботают на уровне выше 500 
тысяч тонн в год, а бригады, 
возглавляемые Геннадием 
Смирновым, Владимиром 
Мурзенко, Михаилом Чихом 
и Анатолием Таценко, добы
ли более миллиона'тонн угля 
каждая.

Таким образом, рекорды 
отдельных бригад стали по
вседневной нормой работы 
многих шахтерских коллек
тивов и основой могучего 
движения за наиболее эффек

тивное использование горных 
машин и механизмов.

Наши успехи стали воз
можными благодаря неустав
ной заботе родной Коммуни
стической партии и  Совет
ского правительства о разви
тии угольной промышленно
сти и в первую очередь о 
нас, советских шахтерах. По
ступающая на шахты новая 
высокопроизводительная гор
ная техника значительно об
легчает труд, позволяет до
биваться все более высоких 
показателей в работе.

Все рабочие наших бригад 
и участков овладели несколь
кими профессиями, их отли
чает высокая дисциплина н от
ветственность за порученное 
дело, дружба, товарищеская 
взаимопомощь и коммунисти
ческое отношение к  труду.

Инициаторами всех добрых 
дел у  нас являются коммуни
сты и комсомольцы, нам 
оказывают постоянную по
мощь хозяйственные руково
дители и инженерно-техниче
ские работники, партийные, 
профсоюзные и комсомоль
ские организации.

Воодушевленные решения
ми декабрьского (1974 г.) 
Пленума Ц К КПСС, в ответ 
на Обращение Центрального 
Комитета КПСС к  партии, к 
советскому народу, продол
жая славные традиции стаха
новского движения, наши 
коллективы решили в 1975— 
завершающем году девятой

пятилетки добыть 7.710 тыс. 
тонн высококачественного у г
ля и горючих сланцев, в том 
числе по бригадам: Г . Смир
нова — 1.250 тыс. тонн; 
В. Мурзенко — 1.250 тыс. 
тонн; М. Чиха —  1.000 тыс. 
тонн; Ю. Черепова — 800 
тыс. тонн; И. Стрельченко— 
550 тыс. тонн; И. Сорочинско- 
го — 550 тыс. тонн; Н. Ш ко- 
ляренко — 500 тыс. тонн; 
по участкам; Г. Грибовско- 
го — 740 тыс. тонн; В. Тон- 
кошкура —  570 тыс. тонн.н 
Т. Урстенова — 500 тыс. 
тонн.

Выражая горячую призна
тельность Коммунистической 
партии. Советскому прави

тельству за создание условий 
для мирного созидательного 
труда и  большую заботу о 
благосостоянии трудящихся, 
заверяем ленинский Цент
ральный Комитет КПСС, что 
приложим все силы, знанн^ 
и опыт для выполнения при
нятых социалистических обя
зательств.

Мы будем всемерно бо
роться за более полное ис
пользование вверенной нам 
высокопроизводительной гор
ной техники, за экономию и 
бережливость, постоянно по
вышать свои технические и 
экономические знания и про
фессиональное мастерство.

Мы призываем всех шах

теров страны еще шире раз
вернуть социалистическое со
ревнование за досрочное вы
полнение заданий 1975 года 
и  пятилетки в целом, дать 
Родине больше высококаче
ственного угля с меньшими 
затратами.

Мы обращаемся ко всем 
рабочим, бригадирам, горным 
мастерам, инженерно-техни
ческим работникам угольных 
и сланцевых шахт обеспечить 
добычу из каждого механи
зированного очистного забоя 
1.000 и более тонн угля в 
сутки. Достижение этого уров
ня добычи должно стать делом 
честя каждой бригады, каж 
дого участка.

ПО ПОРУЧЕНИЮ КОЛЛЕКТИВОВ:
Г. СМИРНОВ —  бригадир горнорабочих очистного забоя шахтоуправления «Юби

лейное.» комбината «Южкузбассуголь», Герой Социалистического Труда;
В. МУРЗЕНКО —  бригадир горнорабочих очистного забоя шахтоуправления «Крас

ный партизан» комбината «Свердловаитрацит», Герой Социалистического Труда;
М . ЧИХ — бригадир горнорабочих очистного забоя шахты «Майская» комбината 

«Ростовуголь», Герой Социалистического Труда;
Ю . ЧЕРЕПОВ — бригадир горнорабочих очистного забоя шахты «Октябрьская» 

комбината «Кузбассуголь»;
И. СТРЕЛЬЧЕНКО —  бригадир горнорабочих очистного забоя шахты «Трудоаская» 

комбината «Донецкуголь», Герой Социалистического Труда;
В. ТОНКОШКУР — начальник участка шахты имени 50-летия Октябрьской револю

ции производственного объединения «Карагандауголь»;
Г. ГРИБОВСКИЙ —  начальник участка шахты «Жхтме» производственного объеди

нения «Эстонсланец»;
К  ШКСЛЯРЕНКО —  бригадир горнорабочих очистного забоя шахты И> 4 «Вели- 

комостовская» комбината «Укрзападуголь»;
И. СОРОЧИНСКИЙ —  бригадир горнорабочих очистного забоя шахты «Октябрь

ская» производственного объединении «Воркутауголь», Герой Социалистического Труда;
Т. УРСТЕНОВ — начальник участка шахты имени Костенко производственного объ

единения «Карагандауголь».

П Я Т И Л Е Т К  Е—У Д А Р Н Ы Й
Т Р У Д  м и л л и о н о в

На проходящих в' страйе со
браниях партийных активов, 
пленумах краевых и областных 
партийных организаций, посвя
щенных обсуждению итогов 
декабрьского (1974 года) Пле
нума ЦК КПСС, коммунисты 
горячо одобряют и принимают 
к  неуклонному руководству 
постановление Декабрьского 
(1974 года) Пленума ЦК КПСС, 
положения и выводы, содер
жащиеся в речи наі Пленуме 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежне
ва. Выступающие главное вни
мание сосредоточиваю т'на во
просах, связанных’ с досроч
ны м ' в ы п о л н е н и е м , з а д а - ,  
ний завершающего года де
вятой *. пятилетки и пятилет
ки  в целом. В ответ на Об
ращение Центрального Коми
тета КПСС к  партий, к  совет
ском у народу коллективы пред
приятий, строек, колхозов и 
совхозов, подчеркивается на 
собраниях, все шире развер
тывают социалистическое со
ревнование за • успешное вы
полнение заданий 1975 годе.

На использовании резервов 
сосредоточили внимание уча
стники собрания актива Брян
ской областной партийной ор
ганизации. Участники состояв
шегося в Красноярске собра
ния актива краевой и город
ской • партийных организаций 
главное внимание уделили во
просам, связанным с дальней
шим развитием производитель
ных сил края. На пленуме Ли
пе ц ко го ' обкома партии высту
павшие говорили о резервах, 
которы е ставятся на службу 
пятилетки. . . . . . . .

Пленумы областных партий
ных организаций состоялись в 
Якутске, Калининграде, Наль
чике, Грозном.

В Кирове прошло, собрание 
.передовиков промыш ленного и 
сельскохозяйственного произ
водства области.

Пятилетке —  ударный труд 
миллионов. С этой мыслью 
начали трудовой 1975 год  все 
советские люди.

(ТАСС).

Товарищу ПО НО М АРЕВУ  
Б о р и с у  Н и к о л а е в и ч у

Центральный Комитет КПСС. Президиум Верховного Со
вета СССР-и Совет Министров СССР горячо поздравляют 
Вас. видного деятеля Коммунистической партии и Советско
го государства, в день Вашего семидесятилетия.

. От всего,сердца желаем Вам, дорогой Борис Николаевич, 
долгих лет жизни, доброго здоровья ‘ и дальнейшей плодо
творной работы на благо советского народа, во имя торже
ства коммунизма в нашей стране. . ... . . ,

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
і- КОМИТЕТ 

КПСС

* ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

СССР

СОВЕТ
МИНИСТРОВ

СССР

У К А З  

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ТОВ. ПО Н О М АРЕВУ Б. Н .

ЗВАН И Я  ГЕРОЯ СО ЦИАЛИСТИЧЕСКО ГО Т Р У Д А

За большие заслуги перед Коммунистической партией и 
Советским государством и в связи с семидесятилетием со 
дня рождения присвоить кандидату в члены Политбюро Ц К  
КПСС, секретарю Ц К КПСС тов. Пономареву Борису Ни
колаевичу звание Героя Социалистического Труда с вруче
нием ему ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молоть.

Председатель Президиума Верховного Соаета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М . ГЕОРГАДЗЕ. ,

Москва, Кремль. 16 января 1975 с.

*  КОЛЛЕКТИВ ТБИЛИССКО
ГО ПРЯДИЛЬНО-ТРИКОТАЖ
НОГО КОМБИНАТА успешно 
несет трудовую вахту в борьбе 
за досрочное выполнение про
граммы завершающего года 
пятилетки.

Н а  с н и м к е :  передовые
работницы гребнечесального 
цеха сестры Этери (слева) и 
Гюльнара Авлохашвили, систе
матически выполняющие про
изводственные задания на 125 
процентов.

Ф о то  М. Квирикашвили.

I» С АЛЮ Т-4“ : 
Р А Б О Т А  

ПО ПРОГРАММЕ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ. 16 января. (ТАСС). В ходе 
пятого рабочего дня на борту 
орбитальной научной станции 
«Салют-4» космонавты Алексей 
Губарев и Георгий Гречко про
вели очередной цикл научно- 
технических исследований.

На борту станции начались 
эксперименты по изучению фи
зической природы солнечных 
активных процессов и ионосфе
ры Земли в областях спектра 
электромагнитного излучения, 
недоступных для наземной ап
паратуры.

Проведены пробные вклю че
ния солнечного телескопа, по
лучены первые результаты ра
боты спектрографа, регистри
рую щ его интенсивность излуче
ния Солнца в ультрафиолето
вых лучах.

В составе научной аппарату
ры, установленной на орбиталь
ной станции, два ренгеновских 
телескопа. В соответствии с 
програм м ой полета с помощ ью  
одного  из телескопов уж е про
водились измерения потоков 
рентгеновского излучения не
бесных тел.

С целью  дальнейшего изуче
ния верхней атмосферы Земли 
космонавты измеряли ее тем
пературу, а также характери
стики нейтрального газа и плаз
мы.

По програм ме медицинских 
экспериментов были продолже
ны начатые ранее комплексные 
исследования сердечно-сосуди
стой системы е применением 
дозированных физических на
гр у зо к  н  специального вакуум
ного  костюма.

Бортовые системы станции 
ф ункционирую т нормально. Са
мочувствие товарищей Губаре
ва и Гречко  хорош ее. Исследо
вания на борту станции «Салют- 
4» продолжаются.

По приглашению 
Советского 

правительства
В Москву по приглашению 

Советского правительства с 
официальным визитом 15 ян
варя прибыл министр ино
странных дел Японии Киити 
Миядзава.

На Шереметьевском аэро
дроме, украшенном государ
ственными флагами Японии 
и Советского Союза, К . Мия- 
дзаву и сопровождающих его 
лиц встречали член Полит
бюро Ц К  КПСС, министр 
иностранных дел СССР А . А . 
Громыко, заместитель мини
стра иностранных дел СССР 
Н. П. Фирюбин, посол Совет
ского Союза в Японии О. А . 
Трояновский, другие офици
альные лица.

Среди встречавших был 
посол Японии в Советском 
Союзе Акира Сигемицу.

*  *  *
16 января начались пере

говоры между членом Полит
бюро Ц К  КПСС, министром 
иностранных дел СССР А . А . 
Громыко и министром ино
странных дел Японии Киити 
Миядзавой, находящимся в 
Москве по приглашению Со
ветского правительства с 
официальным визитом.

Министры обсудили вопро
сы дальнейшего развития со
ветско-японских отношений.

Переговоры проходили в 
деловой, дружественной об
становке. (ТАСС).

В И З И Т  З А .  В Е Р  Ш  Е  И

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный 16 января 
принял в Кремле Премьер- 
Министра Австралии Э. Г. 
Уитлема.

Между Н. В. Подгорным и 
Э. Г. Уитлемом состоялась 
дружественная беседа в ходе 
которой они обменялись мне
ниями по вопросам дальней
шего развития советско-ав
стралийских отношений. Бы
ли затронуты также актуаль
ные международные пробле
мы.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР и

Премьер-Министр Австралии 
с удовлетворением отметили 
как результат обоюдных уси
лий положительные сдвиги в 
отношениях между Советским 
Союзом и Австралией за по
следнее время.

Была выражена уверен
ность, что дальнейшее расши
рение и углубление сотрудни
чества между Советским Сою
зом и Австралией отвечает 
интересам народов обеих 
стран и будет служить делу 
упрочения всеобщего мира. 

*  *  *
16 января из Москвы от

был Премьер-Министр Ав

стралии Эдвард Гоф Унтлем 
с супругой.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государственны
ми флагами Австралии и Со
ветского Союза, Премьер-Ми
нистра провожали Председа
тель Совета Министров СССР 
А . Н. Косыгин, первый за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР К. Т. 
Мазуров, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР В. А . Кириллин, дру
гие официальные лица.

(ТАСС).

Первому секретарю Центрального Комитета Болгарской коммунистической партии, Председателю 
Государственного совета Народной Республики Болгарии товарищу Т. Ж ИВКОВУ

Секретарю Болгарского земледельческого народного союза товарищу П. ТАНЧЕВУ

Председателю Совета Министров Народной Республики Болгарии товарищу С. ТОДОРОВУ

Председателю Национального совета Отечественного фронта товарищу П. КУБАДИНСКОМ У

Центральный Комитет Коммунистической 
партии Советского Союза, Президиум Верховно
го Совета Союза ССР, Совет Министров СССР 
глубоко скорбят в связи с кончиной товарища 
Георгия Трайкова. верного сына болгарского на
рода, видного политического и государственного 
деятеля, председателя Болгарского земледельче
ского народного союза, члена Государственного 
совета Народной Республики Болгарии, почетного

Председателя Национального совета Отечествен
ного фронта, и от имени трудящихся Советского 
Союза выражают свое искреннее соболезнование 
по случаю этой тяжелой утраты.

В лице товарища Трайкова болгарский народ 
потерял пламенного патриота своей родины, ста
рейшего руководителя БЗНС, отдавшего все свои 
силы тесному сплочению рабочего класса и трудо

вого крестьянства, борьбе за коренные интересы 
трудящихся, за социализм.

Большой друг Советского Союза, последо
вательный интернационалист Г. Трайков неустан
но выступал за развитие дружбы и братского со
трудничества между болгарским и советским на
родами.

Светлый образ товарища Георгия Трайкова на
всегда сохранится в намята советских людей.

Я. БРЕЖНЕВ И. ПОДГОРНЫЙ А. КОСЫГИН



У К А З

Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР

2 Я А ЕР^ Ж‘ЗЕ!Ш й?УТАИССКОИ СУКОННОЙ ФАБРИКИ ИМ-- В. и  Л Е Н И Н А  ПОЧЕТНОЙ ГРАМ О ТО Й ПРЕЗИ
Д И У М А  ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУ ЗИ Н С КО Й  ССР

За успехи, достигнутые в деле выполнения государствен
ного плана и  социалистических обязательств, в связи с пяти
десятилетием со дня основания наградить Кутаисскую су 
конную фабрику нм. В. И. Ленина Почетной грамотой ІІре 
зидиуиа Верховного Совета Грузинской ССР.

Председатель Президиуме Верховного Совета
Грузинской ССР Г. ДЗОЦЕНИДЗЕ.

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР 3 .  КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 16 января 1975 годе.

У К А З

Президиума Верховного Совета 
Грузи нской ССР

О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  Р АБ О Ч И Х  И  С Л У Ж А Щ И Х  К У Т А И С 
СКОЙ С УКО Н Н О Й  Ф А Б Р И К И  ИМ . В. И. Л Е Н И Н А  ПО
ЧЕТНОЙ ГРА М О ТО Й  П Р Е ЗИ Д И У М А  ВЕРХОВНОГО СО

В Е Т А  ГРУ ЗИ Н С КО Й  ССР

За высокие производственные показателя, в  связи с пяти
десятилетием со дня основания Кутаисской суконной фабри
ки  ям. В. И . Ленина наградить Почетной грамотой Президи
ума Верховного Совета Грузинской ССР:

Гаяезар дашвнлн Гогону
Ильиничну —  н а ч а л ь н и к а  
отдела.

Джинчвелашвнлн Григория 
Ильича —  модельера.

Иоселшша Давида Апол
лоновича —  начальника це
ха.

Какабадзе Ляля Акакиев
ну — ткачиху.

Кятмнрова Ш алву Ильи
ча ■*— кузнеца.

Киртадве Меня Викторо
вича —  заместителя дирек
тора. «

Нуцубядзе Тяну Ноевяу—
сновальщицу.

Орлнхнну Алене а н  д р  у  
Максимовну —  ткачиху.

Ткемаладзе Нору Варла
мовну — ‘ прядильщицу.

Хахиашвяля Ва р л а ма  
Исааковича —  помощника 
мастера.

Председатель Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР Г. ДЗОЦЕНИДЗЕ.

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР 3 . КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 16 1975

У К А З

Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР ,

О  П Р И С ВО Е Н И И  П О ЧЕТН Ы Х  З В А Н И Я  ГРУЗИ Н С КО Й  
ССР Р А Б О Ч И М  И  С Л У Ж А Щ И М  КУ ТА И С С КО И  СУКОН

Н О Й  Ф А Б Р И К И  ИМ . а  И . Л Е Н И Н А

За долголетнюю я  плодотворную работу в производстве.
В связи с пятидесятилетием со дня основания Кутаисской су
конной фабрики нм. В. И . Ленина присвоить почетные звания 
Грузинской ССР;

ЗАС Л У Ж Е Н Н О ГО  И Н Ж Е Н Е Р А  ГР У З И Н С КО Е  ССР:

Вашакмадзе Ж уж уне Тера- 
повне —  заместителю глав
ного инженера.

Инанейшвнли Татьяне Но-

евне —  начальнику цеха.
Хведелндзе Павлу Терен

тьевичу —  главному механи
ку.

З АС Л У Ж Е Н Н О ГО  Р А Б О Т Н И К А  ПРО М Ы Ш ЛЕН Н О С ТИ 
ГРУ ЗИ Н С КО Й  ССР;

Асамбадзе Михаилу Три
фоновичу —  старшему ма
стеру.

Берекалшилн Соне Терец- 
тьевне —  начальнику лабо
ратория. -

Бетанеяи Джульетте Алек
сандровне —  главному инже
неру.

Гурешндзе Тамаре Иоси
фовне —  строгалыцице.

Джанелидзе Акакию  Иоси
фовичу —• помощнику ма
стера.

Иванникову Ивану Васи
льевичу —  слесарю.

Имедадзе Михаилу Геор
гиевичу —  помощнику ма
стера.

Иобидзе Гиви Эрастови
чу —  токарю.

Курцикидэе Жене Ильи
ничне —  прядильщице.

Сннаурндзе Аканию Алек
сандровичу —  начальнику 
смены.

Супаташвнлж Екатерине 
Георгиевне —  браковщице.

Шаяндзе Ж ужуне Варде- 
новне —  ткачихе. *

ЗА С ЛУ Ж Е Н Н О ГО  Б У Х Г А Л Т Е Р А  ГР У ЗИ Н С КО Й  ССР:

Гнгнадзе Татьяне Влади- Надйрашвнли Тамаре Вла- 
мировне —  старшему бух- димировне — заместите л ю 
галтеру. старшего бухгалтера.

Председатель Президиуме Верховного Совете
Грузинской ССР Г. ДЗОЦЕНИДЗЕ.

Секретарь Президиуме Верховного Сдаете
Грузинской ССР 3 . КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 16 января 1975 года.

ф  БОПЬвЮв ТГ/Д О ВО Й  
ПОДЪЕМ дарит на Тбилисской 
чаеразвесочной фабрике —  
предприятии коммунистиче
ского труда. Его коллектив ра
ботает с опережением грефй-

Фабрика 
шип современным оборудова
нном. В прошлом году здесь 
были установлены дне новые 
машміы нз Федеративной Рес
публики Германия. За восемь 
часов каждая из них выпускает 

расфасованного

Не этих машіиж х работают 
комсомолки Лейла Онегашвили 
н Мзевинари Лобжаиидзе, до
биваясь высокой производи- 

труда.

Н а  с н и м к е :  Л. Онега- 
шаияи (слева) н М . Лобжаии- 
Дэе. ѵ'

Фото В. Моргунова.
(Фотохроника ГрузИНФфРМа).

З Д Е С Ь

РОЖДАЕТСЯ
Н О В О Е

Обязательства т б й -  
л и с с кого завода «Ми
кродвигатель» —  голов
ного предприятия объеди
нения «Грузэ л е к т р о -  
маш* —  наглядно показы
вают то, чем живет сего
дня коллектив предприя
тия. Продолжается сорев
нование за досрочное вы
полнение заданий пяти
летки, разработан встреч
ный план на 1975 год. 
установились про ч н ы е 
связи с работниками Все
союзного научно-исследо
вательского проектно-кон
структорского института 
технология электрических 
машин малой мощности.

В ходе соревнования в 
первую очередь вскрыва
ются богатые производст
венные резервы, создает
ся база для выхода на но
вые. высокие рубежи. 
Сейчас все усилия рабо
чих, . инженерно-техниче
ских работников совмест
но с учеными направле
ны на освоение и переход 
на массовый выпуск но
вой модели микродвигате
лей общепромышленного 
применения с улучшенны
ми технология е с к  н м и, 
эксплуатационными и ве
совыми показателями, вы
пуск которых предусмот
рен Директивами X X IV  
съезда КПСС. В резуль
тате содружества инсти
тута н завода на произ
водстве внедрены еди
ный технологический ком
плекс и до 20 единиц спе
циального технологиче
ского оборудования.

Досрочно выполнив За
дания 1974 года, завер
шив пятилетку раньше 
срока, передовики и вете
раны производства раз
вернули д в н ж  ение да 
дальнейшее увеличе н и е 
выпуска продукции, вне
дрение новой технологии. 
Их на это вдохновило Об
ращение Ц К  КПСС к  
партии, к  советскому на
роду. Дирекция, ' партий
ная и профсоюзная орга
низации завода учли пред
ложения новаторов и по
правки при разработке 
встречного плана. Таких 
предложений при обсуж
дении плана было внесено 
много во всех цехах и 
службах. Они касаются 
внедрения конвейеров для 
комплексно -  механизм р о- 
ванной линии, объединяю
щей обмоточно-изолиро
вочное н контрольно-ис
пытательное , оборудова
ние. новые технологиче
ские процессы и специ
альное технологичес к о е  
оборудование для провер
ки  на шум собранных 
Электродвигателей, улуч
шения качества продук
ции за счет механизации 
и автоматизации, усовер
шенствования других про
изводственных процессов. 

(ГрузИНФО РМ ).

МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ ЗА РАБОТОЙ

А У Д И Т О Р И Я -  
В Е С Ь  Р А Й О Н

Исполком Каспского районного Совета депутатов трудя
щихся, не исключая привычных форм работы, ищет новые 
нутн расширения гласности своей работы, вовлечения жите
лей района в дела управления. Об этом свидетельствует опыт 
подготовки и  проведения одиннадцатой сессии Каспского рай
онного Совета депутатов трудящихся.

Объявления были рас
клеены всюду: на предприя
тиях. в помещениях сельсо
ветов. в клубах ѵи кинотеат
рах, на улицах Каспи н сел 
района. Люди останавлива
лись, читали, задумывались: 
исполком просил трудящихся 
помочь советом, предложе
нием, высказать свои замеча
ния но поводу отчета испол
кома Каспского районного 
Совета депутатов трудящихся 
перед предстоящей сессией.

С нетерпением ожидали 
жители Каспи выхода в свет 
районной газеты «Гантиади», 
в которой был опубликован 
этот отчет, с интересом слу
шали его по местному радио.

Проблемы, стоящие перед 
районом, вопросы, волную
щие трудящихся, стали пред
метом серьезного обсужде-. 
ния в коллективах заводов, 
фабрик, колхозов, совхозов. 
О них говорили на встречах 
с депутатами.

Более ста писем получил 
райисполком накануне сес
сии. В большинстве своем 
это были отнюдь не просьбы 
и жалобы личного характе
ра. По-пастоящему озабочен
ные судьбой своего района, 
его успехами в государствен
ном. хозяйственном и куль
турном строительстве, люди 
стремились указать на тот 
или иной недостаток, подска
зать, как исправить его, как 
решить ту  или иную хозяй
ственную задачу. -

В этих письмах ка к  бы 
слились воедино энергия мо
лодых, опыт старших, зна
ния специалис т о в, у м е 
ние производственников—ум 
и гражданская зрелость на
селения района. Они показа
ли, какйх результатов может 
добиться местный орган вла
сти. если будет строить свою 
работу на началах широкой 
гласности, осуществляя ле
нинский завет: массы обо 
всем должны знать и судить 
сознательно.

Итак, задолго до начала 
сессии депутаты и население 
Каспского района прочитал» 
и обсудили доклад председа
теля исполкома райсовета 
О. Чониашвнли. В нем гово
рилось, что промышленные 
предприятия, колхозы и сов
хозы района значительйб пе
ревыполнили план года, по
высилась производительность 
труда. Достичь этого уда
лось в результате умело ор
ганизованного социалистиче
ского соревнования, правиль

ного применения форм, мо
рального и материального 
стимулирования, внедрения 
новой техники и технологии.

Есть положительные сдви
ги и в благоустройстве горо
да и сел района. В Каспи 
построены н сданы в экс
плуатацию 60- и 24-квар
тирные жилые дома. Торго
вый центр открылся в селе 
АхалкалАки. В селах Ахал- 
цнхе и  Сисорети выросли 
светлые благоустро е н н ы е  
здания школ. Вступила в 
строй школа-интернат села 
Нигози. Благоустроены до
роги в колхозах сел Ховле, 
Доеси, Ноете, Карагаджи.

С помощью шефов — ис
полкома Калининского рай
совета города Тбилиси — за
асфальтированы центральные 
улицы Каспи, установлены 
лампионы на набережной.

Однако Каспский ремонт- 
но - строительный участок, 
обязанность которого — бла
гоустройство районного цент
ра и сел, не выполнил, пла
нового задания. В селе Кве- 
мо Гоми уложено, напри
мер. всего 15 процентов до
рожного полотна. Затянулся 
ввод в эксплуатацию родиль
ного дома, нового корпуса 
завода «Каспиэлектроаппа- 
рат», Дома быта н других 
объектов. Оставляет желать 
лучшего и качество строи
тельных работ. Что касается 
ремонта жилых домов, то он 
или вовсе не производится, 
или производится из рук вон 
плохо.

Большой резонанс в рай
оне вызвал вопрос рацио
нального использования зе
мель. Этот разговор возник 
не впервые. Еще в апреле 
прошлого года на шестой сес
сии районного Совета гово
рилось о нарушениях правил 
землепользования в колхозах 
и совхозах. Были намечены 
и проведены в жизнь меро
приятия по соблюдению За
кона о земле, усилен конт
роль за их выполнением, по
вышена ответственность де
путатов и руководителей 
колхозов и совхозов. Однако 
полный порядок в этом деле 
еще не достигнут. До сих пор 
не освоены отобранные у  ин
дивидуальных владельцев из
лишки земель в колхозах сел 
Квемо Гоми, Ахалкалаки, 
Доеси. в Окамском. Ксанском 
и Кодисцкаройском совхозах. 
Метехский комбинат строи
тельных материалов, исполь
зовав для своих, нужд уча

стки, арендованные у  района,
не произвел их рекультива
цию и не передал земли об
ратно колхозам и совхозам.

Эти недостатки были пере
числены в отчете, их еще 
предстоит исправить Касп- 
скому исполкому райсовета. 
Но есть и другие, которые в 
отчете исполкома не фигури
ровали. Это — строительство 
школы в рабочем поселке 
Каспского цементного завода. 
Прошло два года, как пред
приятие для этой цели ассиг
новало средства, хлопотало 
перед исполкомом и Мини
стерством просвещения рес
публики, но все безрезуль
татно. „  В Каспи нет бани, 
на птицефабрике в селе Ное
те не работает столовая, тре
бует реконструкции ахал- 
цихская водопроводная ма
гистраль.

Все эти и другие вопросы, 
поднятые депутатами на сес
сии и тружениками района в 
своих письмах, были учтены 
при выработке решения сес
сии районного Совета.

Есть привычные формы 
работы, которыми на протя
жении ряда лет пользуются 
Советы, их исполкомы. Не 
исключая их, здесь пытают
ся найти новые пути, кото
рые еще больше сблизили 
бы исполком с населением, 
помогли бы решать «в пре
делах прав, предоставленных 
законом, все вопросы рай
онного значения, исходя из 
общегосударственных инте
ресов и интересов трудящих
ся района, с учетом истори
ческих, экономических, гео
графических и других особен
ностей».

Этим пунктом Закона о 
районном Совете депутатов 
трудящихся руководствова
лись в Каспи во время под
готовки и  проведения „один
надцатой сессии районного Со
вета депутатов трудящихся. 
Отчет исполкома перед сес
сией не зачитывался— он был 
уже хорошо знаком всем де
путатам. Заседание началось 
с прений, что позволило боль
ше внимания уделить вопро
сам, которые имели жизнен
но важное значение для лю
дей. живущих в той или иной 
части района.

Сессия, в работе которой 
приняли участие представи
тели и соседних районов — 
МцхеТского, Г  орнйского и 
Душетского, еще раз пока
зала, какое значение имеет 
для работы Советов развитие 
гласности, вовлечение трудя
щихся в дела, связанные с 
подготовкой и реализацией 
решений местных Советов.

С. ИСАШВИЛИ. 
(Спец. корр. «Зари Востока»).

КАПИТАЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО: НОВЫЙ ЭТАП
Совещание-семинар по во

просам уточнения титульных 
списков капитального строи
тельства на 1975 год, свое
временного доведения их до 
соответствующих ведомств, 
финансовых и  банковских ор
ганов, упорядочения финан
сирования и расчетов в ка
питальном строительстве и 
заключения договоров с под
рядными организациями был 
проведен в Совете Мини
стров Грузинской ССР.

В  работе совещания-семи
нара приняли участие руко
водители министерств и ве
домств. начальники управле
ний капитального строитель
ства и планово-финансовых 
управлений.

Совещание-семинар открыл 
и с информацией об итогах 
выполнения плана капиталь
ного строительства в 1974 го
ду и задачах на 1975 год вы
ступил заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской С СР А . М. Ла- 
бахуа. Были заслушаны док
лады первого заместителя 
председателя Государствен
ного планового комитета Со
вета Министров Грузинской 
ССР Г. С . Вашакидзе «До

ведение плава капитального
строительства до предприя
тий. организаций и  строек», 
заместителя министра финан
сов республики В. С. Зураби- 
швили «Вопросы финансиро
вания капитального строи
тельства на 1975 год. Обес
печенность строек реальны
ми источниками финансиро
вания». управляющего Гру
зинской республиканской кон
торой Стройбанка СССР 
М. К . Чикобава «Упорядоче
ние расчетов в строительстве 
между подрядчиками и заказ
чиками». начальника управ
ления финансирования капи
тальных вложений Грузин
ской республиканской конто
ры Госбанка СССР Р. Г. 
Георгадзе «Капитальное стро
ительство и финансирование 
в банке» и заместителя на
чальника Центрального ста
тистического управления Гру
зинской ССР В. А . Надарей- 
швили «Вопросы составле
ния годовых отчетов по ка
питальному строительству и 
достоверность этих отче
тов*.

На совещании - семинаре 
было отмечено, что в 1974 
году строители республики

вышли на новые рубежи. 
План капитальных вложений 
в народное хозяйство по всем 
источникам финансирования 
по республике в определяю
щем году пятилетки выпол
нен на 95 процентов, с ро
стом по сравнению с 1973 
годом на пять процентов. 
План строительно-монтажных 
работ выполнен на 99 про
центов. с ростом по сравне
нию с. 1973 Годом также на 
пять процентов.

План ввода в эксплуата
цию общей жилой площади 
выполнен на 102 процента. 
Сдано под заселение более 
миллиона квадратных метров 
жилья. Перевыполнен и план 
ввода в действие общеобра
зовательных школ и профес
сионально-технических учи
лищ.

Несмотря на определенные 
успехи в работе строителей, 
ка к  говорилось на совещании- 
семинаре. имеются и недо
статки.

Например, не выполнен 
план по вводу в действие до
школьных детских учрежде
ний. сорван план ввода боль
ниц и поликлиник (выполне
ние составляет всего 68 про

центов). Наблюдается отста
вание и  по вводу в строй 
производственных мощностей 
и основных фондов.

Имеются факты распыле
ния капитальных вложений 
по многочисленным объек
там, нарушения норм про
должительности строитель
ства. Серьезным недостатком 
в планировании капитальных 
вложений является неточ
ность определения заказчи
ками этапов работ н сроков 
их окончания. Планы финан
сирования в большинстве слу
чаев определяются без учета 
средств, необходимых для 
расчета за полностью закон
ченный этап работ и объект,

Несвоевременно произво
дятся расчеты между мини
стерствами и ведомствами, 
заказчиками и подрядными 
организациями, а также снаб
женческими организациями 
за выполненный объем стро
ительно-монтажных работ, от
пускаемые материально-тех
нические ценности и обору
дование, вследствие ч е г о  
создается тяжелое финан
совое положение в строитель
но-монтажных и снабженче
ских организациях.

На совещании-семинаре 
было отмечено, что отдель
ные министерства н ведом
ства в прошлые годы вы
деляли значительные сред
ства на строительство адми
нистративных зданий, круп
ных спортивных сооружений, 
зрелищных предприятий, про
ектных и научно-гісследова- 
тельских институтов. В 1975 
году этот вопрос следует пе
ресмотреть, высвободившие
ся капиталовложения, кото
рые выделялись на их соору
жение, направлять на строи
тельство промышле и н ы х  
предприятий и жилья.

Бывают случаи, когда, не
смотря на наличие незавер
шенного строительства, от
дельные министерства н ве
домства, такие, как министер
ства здравоохранения, авто
мобильного транспорта, свя
зи. жилищно-коммунального 
хозяйства, культуры и дру
гие, приступают к  сооруже
нию новых объектов. ■

На совещании-семинаре с 
информациями о мерах, ко
торые принимаются по ли
квидации недостатков, упо
рядочению составления ти

тульных списков капитально
го строительства, расчетов 
между министерствами и ве
домствами — заказчик а м и, 
подрядными строительными 
и снабженческими органи
зациями, укреплению пла
тежной дисциплины и 'о зд о 
ровлению финансовой дея
тельности выступили за
меститель начальника Глав
ного управления материаль
но-технического снабжения 
Совета Министров Грузин
ской ССР Г. М. Картвели- 
швили, министр строитель
ства республики Н. А . Ме- 
дзмариашвили, заместитель 
председателя исполкома Тби
лисского горсовета депутатов 
трудящихся К . С. Мегрели- 
швили, министр автомобиль
ных дорог республики Г. В. 
Робиташвили, начальник Уп
равления капитального стро
ительства Министерства сель
ского хозяйства республики 
И. А . Гаручава, начальник 
отдела финансирования капи
тального строительства Ми
нистерства финансов Гру
зинской ССР Н. А . Камоева.

(ГрузИНФОРМ).

НЕ ПОКИДАЯ  
О П Ы Т Н Ы Й  

У Ч А С Т О К
= ЛИМОН СОРТА «МОНАКЕЛО» ИЗВЕСТЕН ВЫСО- 
= КИМИ ЦЕЛЕБНЫМИ СВОЙСТВАМИ, НО О ЕГО РАС- 
= ПРОСТРАНЕНИИ, МАССОВОМ ВЫРАЩИВАНИИ В 
= КОЛХОЗАХ И СОВХОЗАХ НИКТО НЕ ЗАБОТИТСЯ, 
= В ЧЕМ НЕ ТРУДНО УБЕДИТЬСЯ, ОЗНАКОМИВШИСЬ 
= С ЭТОЙ КОРРЕСПОНДЕНЦИЕЙ.

По своему аромату и 
кислотности, количеству ви
таминов эти плоды прибли
жаются к  известному сор
ту  «ахали картули». Глав
ное же преимущество «мо- 
накело* заключается в том, 
что он хорошо приживает
ся в местах, зараженных 
«мальсекко». У  коллектива 
Всесоюзного научно-иссле
довательского института чая 
и субтропических культур 
было немало оснований для 
того, чтобы заложить на 
опытном участке лимон сорта 
«монакело». приступить в 
выращиванию саженцев.

Но проходят годы, а «то
на кел о» все еще не покинул 
опытный участок -— колхозы 
н совхозы не проявляют к  
нему интереса, предпочитая 
лимон сорта «мейер».

—  Как это несправедли
во! —  восклицает заведую
щий ВН И И ЧС К доктор сель- 
скохозяйстве и н ы х  н а у к  
С. Пирцхалашвили. —-  Впро
чем, у  руководителей хо
зяйств есть над чем задумать
ся. «Монакело» требует 
больше ухода — его нужно 
выращивать в фтелящейся 
форме и зимой окутывать. 
Прямо говоря, и «мейер* в 
этом нуждается. Но он более 
«живучий», чем «монакело». 
Этого оказалось достаточным 
для того, чтобы хозяйства 
отдали ему предпочтение. С 
экономической точки зрения 
они правы: иа «мейер» и 
«монакело» одна заготови
тельная цена —  от 5 до 15 
копеек, в зависимости от ве
личины лимона. Ясно, что 
при таких условиях ни одно 
хозяйство не будет возиться 
с «монакело*. Это невыгод
но.

Но выгодно ли это госу
дарству, нам с вами? Каж 
дый квадратный метр кол
хидской земли, может дать 
продукцию более высокого ка
чества и стоимости. Хозяй
ства от этого сознательно от
казываются и  продолжают 
выращивать менее доброка
чественную продукцию н 
меньшей стоимости. По мне
нию С. Пирцхалашвили, дру
гих ученых института, необ
ходимо изменить заготови
тельные цены, привести „их в 
такой порядок, который--бу
дет стимулировать производ
ство наиболее ценных бортов 
лимона. Это и в интересах 
потребителя.

Хорошо известий, какое 
значение придается сейчас 
ассортименту сельскохозяй
ственной продукции. Сегодня 
строго спрашивают с Хозяй
ства, которое план производ
ства овощей выполняет, на
пример. за счет одной капу
сты. Но к  хозяйству, выпол
нявшему задания по произ
водству цитрусов только за 
счет мандаринов, почему-то 
претензий не предъявляется. 
Мы уже ничего не говорим

об ассортименте лимонов — 
это дело вообще «не под
дается» планированию.

В минувшем году колхозы
Махарадзевского района за
ложили 27 гектаров цитру
совых садов. Но ни одного 
лимонного дерева.

—  Мы опасаемся этой 
культуры, —  говорит стар
ший агроном Управления 
сельского хозяйства Б. Бур- 
чуладзе, —  она не выдер
живает мороза.-

Ничего нового, ка к  видите, 
в этом признании нет. Есть 
только известная недооценка 
той работы, которая необхо
дима при возделывании ли
монов в зоне субтропиков. 
Одним из средств защиты 
лимонных насаждений' от 
мороза считается их перевод 
в распластанное состояние к  
комбинированное укрытие на 
зиму полиэтиленовой плен
кой, нетканым материалом 
или марлей. При необходи
мости для покрытия насаж
дений можно использовать 
бамбуковые плетенки и дру
гие примитивные средства. ■»

К  сожалению, в колхозах 
об этом забывают, а сельско
хозяйственное управление 
Махарадзевского района не 
осуществляет контроль, в 
чем мы убедились при осмот- 

лимонных насаждений, 
іемалая часть плантаций, 

заложенных стелящнмся спо
собом, оставлена без укры
тия, что недопустимо.

Цитрусоводы хорошо зна
ют, что органические удоб
рения в известной мере пред
охраняют цитрусовые. Но в 
большинстве хозяйств района 
разбазаривают это ценное 
удобрение, не вносят его в 
плантации цитрусовых куль
тур. Вместе с тем нельзя не 
согласиться и с мнением пред
седателя колхоза села Ната- 
неби Г. Цнтлидзе о необ
ходимости обеспечения хо
зяйств, производящих цитру
сы, специальным транспор
том, с помощью которого 

.можно без потерь достав
лять органические удобрения 
с ферм на плантации.

Судьба лимона решается 
не только в колхозах и сов
хозах Махарадзевского рай
она. В отделе агроэкологии 
ВН И И Ч С К мы ознакомились 
с любопытным материалом. 
Оказывается, на определен
ных участках колхозов сел 
Даблацихе Чохатаурского 
района, Дзеври Тержольско- 
го района, Риони Цхалтуб- 
ского района и Ахалсопели 
Зугдидского района превос
ходные условия для выращи
вания лимона. Институт раз
работал для этих хозяйств 
подробные рекомендации. Но 
они приступили к  посадке... 
мандариновых деревьев.

Н. КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

КОСМИЧЕСКАЯ ПОЧТА ПО ТЕЛЕТАЙПУ
В среду в восемь часов утра

завершился третий день рабо
ты экипажа на орбитальной на
учной станции «Салют-4». Три 
дня потребовалось космонав
там для адаптации их организ
ма в состоянии невесомости. 
Наблюдая за напряженным гра
фиком экипажа, мы невольно 
задаем себе вопрос: когда ко 
смонавты попросят об  отдыхе?

В самом деле, накануне они 
работали в транспортном ко 
рабле, а затем на борту стан
ции —  непрерывно около два
дцати часов. На следующий 
день, извинившись перед руко 
водителями полета, снова нача
ли работу на два часа раньше 
графика. Это повторилось и 
еще раз. Алексей Губарев в 
первом ж е  сеансе нового дня 
сообщил на Землю, что «на 
общ ем собрании экипажа еди
ногласно», как он подчеркнул, 
принято решение просить раз
решения на удлинение и этого 
рабочего дня на три часа.

Сегодня история повтори
лась. Руководители полета и 
медики порекомендовали ко 
смонавтам использовать часы, 
отведенные для отдыха, по на
значению.

Этот рабочий запал и дух эн
тузиазма, который цйрит на 
борту, передается невольно и 
сюда, в Центр управления по
летом. С исключительной чет
костью ведут сеансы связи опе
раторы, не отрываются от длин
ных столов, покрытых длинны
ми лентами телеметрической

информации, специалисты, от
ветственные за разные сторо
ны полета.

Вот, ка к  и обычно через каж 
дые полтора часа, в коридорах 
вспыхивает красное табло: 
«Внимание. Идет сеанс». Всего 
10— 12 минут находится стан
ция в зоне радиовидимости на
земной станции наблюдения.

М ож но себе представить, с 
каким  напряжением работает 
этот радиомост Земля —  «Са
лют-4». Впрочем, сегодня опе
раторы, да и космонавты вздох
нули облегченно. Им на по
мощ ь в напряженном радио
диалоге пришел обычный те
летайп, связавший Центр управ
ления с бортом  орбитальной 
станции. Я попросил у опера
тора разрешения заложить 
пунш ерную ленточку, на кото
рой набран был текст очеред
ного распоряжения на борт. 
Знакомый журналистам стрекот, 
которым круглые сутки напол
нены телетайпные залы ТАСС, 
влился в ровный гул радиоап
паратуры. На обычной телетайп
ной ленте строка за строкой 
поспешило очередное сообще
ние космонавтам: «Передаем 
распорядок работы на тринад
цатый суточный виток: подъ
ем —  17.10, первый завтрак —  
18.50, обед —  01.10, ужин —  
7.40, начало сна —  8.40».

Н. ЖЕЛЕЗНОВ.
(Спец. корр. ТАСС). 

Центр управления полетом.

Х Р О Н И К А
Совет Министров Грузин

ской ССР назначил: 
тов. В. В. Казахашвили 

заместителем министра сель
ского хозяйства Грузинской 
ССР:

тов. Д. Е. Маргалита д з е 
заместителем председателя 
Комитета народного контро
ля Грузинской ССР.

Совет Министров Грузин
ской ССР освободил: 

тов. И. М. Эцада ш в и л и 
от должности заместителя 
министра сельского.' хозяй

ства Грузинской ССР і 
связи с переходом на другук 
работу: 

тов. М. М. Долабер и д з < 
от должности заместитела 
министра сельского хозяй 
ства Грузинской ССР і 
связи с переходом на пенсию 

тов. Б. И. Палавандишви 
ли от должности замести 
теля министра сельского хо 
зяйетва Грузинской ССР 
в связи с переходом на дру 
гую  работу.

а СТР. •  «ЗАРЯ  ВОСТОКА» •  17 января 1975 г.



ВАЖНЫЙ ФАКТОР М ЕЖ ДУН АРО Д- 
= НОЙ ОБСТАНОВКИ ♦  ЭСКАЛАЦИЯ АГ- 
!  РЕССИВНЫХ ДЕЙСТВИЙ НА БЛИЖ - 
= НЕМ ВОСТОКЕ ♦  ВЫСТАВКА ГРУЗИН- 
§  СКОГО ИСКУССТВА В ФРГ

ЧССР

ДРУЖЕСКАЯ ВСТРЕЧА

П Р А Г А ' ,  16 января.
(ТАСС). Генеральный секре
тарь ЦК КПЧ Г. Гусак при
нял заместителя Председатег 
ля Совета Министров СССР 
М. А. Лесечко — главу со
ветской делегация на прохо

дящем здесь 15-м заседании 
межправительственной совет
ско-чехословацкой комиссии 
по экономическому и научно- 
техническому сотрудниче
ству.

В ходе беседы, прошедшей 
в дружеской, сердечной об
становке, были обсуждены 
вопросы, касающиеся коорди
нации народнохозяйственных 
планов н  дальнейшего разви
тия экономического н науч
но-технического сотрудниче
ства между обеими странами 
в рамках международной со
циалистической экономиче
ской интеграции.

Во встрече приняла уча
стие кандидат в члены Пре
зидиума Ц К  КП Ч , замести
тель Председателя прави
тельства ЧССР, министр- 
председатель Государствен
ной плановой комиссии ЧССР 
В. Гула и посол СССР в 
ЧССР В. В . Мацкевич.

С

ТЕЛЕТЯЙПНОЙ
л е м н ы

А  НЬЮ-ЙОРК. Корпорация 
«Оксиденгл петролеум», воз
главляемая видным американ
ским промышленником А . Хам-, 
мером, выразила решимость 
продолжать взаимовыгодные 
торгово-экономические отно
шения с Советским Союзом.

А  ДОРТМУНД. Здесь в 
здании ратуши открылась вы
ставка грузинского прикладно
го  искусства, организованная 
по инициативе городского со
вета Дортмунда при содейст
вии общества «ФРГ:—СССР».

На выставке, которая прод
лится до 19 февраля,.представ
лено около 250 изделий 70 из
вестных мастеров Советской 
Грузим.

А  БЕЛГРАД. В городе Приш
тине закончился суд над груп
пой лиц албанской националь
ности, которым было предъяв
лено обвинение в преступле
нии против народа и государ
ства. Как сообщает агентство 
ТАНЮГ, в ходе судебного про
цесса было доказано, что эта 
группа имела целью подрыв 
конституционного порядка и 
территориальной целостности 
Югославии, представляя в лож
ном свете межнациональные 
отношения я Югославии и под
стрекая национальную нетерпи
мость. Обвиняемые приговоре
ны к  различным срокам тю
ремного заключения.

А  ВАШИНГТОН. Министром 
юстиции США назначен прези
дент Чикагского университета 
Эдвард Леви, министром транс
порта —  Уильям Коулмэн.

А  БОСТОН. Н егритянское  
население США, широкие кру
ги американской общественно
сти ' отметили день р о ж 
д е н  и я выдающегося борца 
в защиту гражданских и соци
альных прав негров Мартина 
Лютера Кинга.

А  АДДИС-АБЕБА. Конфеде
рация эфиопских профсоюзов 
(СЕЛУ) выступила а  поддерж
ку решения Временного воен
ного административного коми
тета (ВВАК) праздновать в стра
не День международной соли
дарности трудящихся —  1 Мая.

А  ПЕКИН. Здесь объявлено 
о смерти на 75-м году жизни 
заместителя премьера Госсове
та КНР, члена ЦК КПК Ли Фу- 
Чуня.

А  ЛЕНИНА. Провозглаше
ние независимости Анголы со
стоится 11 ноября 1975 года. 
Об этом говорится в соглаше
нии, подписанном здесь деле
гациями Португалии и трех 
национально - освободительных 
движений —  Народного дви
жения за освобождение Анго
лы (МПЛА), Национального 
Фронта за освобождение Ан
голы (ФНЛА) и Национального 
союза за полную независи
мость Анголы (УНИТА).

(ТАСС, 16 января).

Ис п а н и я ;

США

П О С Л А Н И Е
ПРЕЗИДЕНТА
ВАШИНГТОН, 16 января. 

(ТАСС). Презпдеят США 
Дж. Форд выступил на объ
единенном заседании кон
гресса с посланием «О поло
жении страны». Я должен 
заявить, признал президент, 
что «положение нашей стра
ны —  неудовлетворительно».. 
Миллионы американцев не 
имеют работы, экономиче
ский спад н  инфляция под
рывают покупательную спо
собность населения.

Президент объявил про
грамму борьбы с экономиче
ским спадом и энергетиче
ским кризисом. Экономиче
ские трудности, которые ис
пытывают сейчас С Ш А  и 
другие страны, сказал 
Дж. Форд, вызваны частично 
сильным ростом мировых 
цен на нефть в прошлом году. 
Он подчеркнул, что С Ш А  и 
другие страны Запада будут 
испытывать энергетические 
затруднения по крайней ме
ре До 1985 года.

В  ■> международной части 
послания Д ж . Форд указал, 
что . нынешние экономические 
трудности имеют глобаль
ный характер. Система эко
номических. торговых и фи
нансовых отношений западно
го мира, по его словам, «на
ходится в опасности».

Переходя к  внешней поли
тике, президент указал на до
стижения последних лет в 
урегулировании ряда проб
лем и кризисов. Среди них 
он выделил четырехсторон
нее соглашение по Западно
му Берлину, советско-амери
канские соглашения об огра
ничении стратегических во
оружений, «новые отноше
ния С Ш А  с Китаем». «Но 
земной шар не свободен от 
кризисов,— предупредил пре
зидент. —  В мире, насчиты
вающем 150 государств, где 
происходит распространение 
ядерной технологии и про
должаются региопальпые кон
фликты, международная без
опасность не может появить
ся сама собой».

«Йаши отношения с ком
мунистическими странами яв
ляются основным фактором 
междунаро д н о й обстанов
ки»,— подчеркнул президент.

В послании говорится, о 
важности «сильных и бое
способных» вооруженных сил 
для осуществления внешней 
политики С Ш А . При этом 
президент признал, что под
держание «на должном уров
не обычных и стратегических 
вооруженных сил обходится 
в многие миллиарды».

Однако военной моіци не
достаточно, прод о л ж  а л 
Дж. Форд. Для предотвраще
ния конфликтов и обеспече
ния международного взаимо
понимания важное значение 
имеет эффективная диплома
тия. «Переговоры в районе 
Владивостока с Советским 
Союзом представляют собой 
крупный шаг в сдерживании 
соревнования в стратегиче
ских вооружениях», —  под
черкнул он.

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ГО РН О РУД
НЫХ КОМПАНИЙ ♦  ЗИГЗАГИ БРИТАН
СКОЙ ДИ П ЛО М АТИ И  ♦  ЗАЯВЛЕНИЕ 
ПОЛИТБЮ РО АКЭ Л  ♦  ОБСУЖ ДЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ БЕЖЕНЦЕВ

БЕЛЬГИЯ

Б Е З Р Е З У Л Ь Т А Т Н Ы Е
П Е Р Е Г О В О Р Ы

БРЮ ССЕЛЬ, 16 января. 
(ТАСС). Безрезультатно за
вершились переговоры между 
советом министров европей
ских сообществ и представи
телями 46 развивающихся 
стран Африки, бассейнов Ка- 
рибского моря и Тихого океа
на, которые проходили во 
дворце Эгмонта. Участники 
переговоров из-за острых про
тиворечий по основным пунк
там повестки дня оказались 
не в  состоянии выработать 
текст новой конвенции.

У Г Р О З Ы

ТЕЛЬ-АВИВА
Премьер-министр Израиля 

И. Рабин, выступая в парла
менте, заявил,что Израиль не 
вернет Сирин захваченные в 
1967 г .  Голанские высоты да
же в случае достижения 
окончательного мирного уре
гулирования. С циничной от
кровенностью он сказал, что 
если бы пришлось выбирать 
между мирным соглашением с 
Сирией и  удержанием Голан
ских высот, то он предпочел 
бы последнее. (ТАСС),

К О Н Ч И Н А
Г Е О Р Г И Я

Т Р А Й К О В А
С О Ф И Я .  16 января. 

(ТАСС). После продолжи
тельной болезни на 76-м 
году жизни скончался това
рищ Георгий Трайков — 
Председатель Болгарского 
земледельческого народного 
союза, почетный председа
тель Национального совета 
Отечественного фронта, член 
Государственного совета На
родной Республики Болга
рин.

СЕГОДНЯ —  30-ЛЕТИЕ 
СО ДНЯ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
В А Р Ш А В Ы  
ОТ ГИТЛЕРОВСКИХ 
З А Х В А Т Ч И К О В

.  Г "ОРОД  пуст и мертв.
Кое-где встречаются 

,  группы наших пуле
метчиков и саперов —  охот
ников за минами. М ы едем 
по Пулавской. Руины все 
выше, все страшнее следы 
варварства озверевших гит
леровцев». Так писал в 1945 
году о Варшаве заместитель 
командующего первой арми
ей Войска Польского Петр 
Ярошевич, который ныне 
возглавляет правительство 
ПНР. Об огромных разруше
ниях, причиненных городу 
гитлеровскими захватчиками, 
свидетельствуют и кадры 
военной кинохроники. Поль
ская столица предстает на 
них пустыми оконными глаэ- 

.ницами разрушенных домов, 
развороченными мостовыми, 
грудами битого камня и кир
пича. Среди сплошных руин 
бродят плохо одетые, полу
голодные люди.

Варшава была ,освобождс- 
на частями Советской Армия 
и Войска Польского 17 янва
ря 1945 года после пятилет
ней гитлеровской Ьккупацни. 
Захватчики, выполняя при
каз Гитлера, раепбрядивше- 
гося стереть с лица земля 
польскую столицу, уничто
жили все, что смогли. Было 
разрушено 80 процентов жи
лых домов, почти все памят
ники, 90 процентов промыш
ленных предприятий. Из 1 
миллиона 300 тысяч жите
лей в довоенный период в 
столице осталось только 196 
тысяч человек. Они-то и по
ложили начало возрождению 
Варшавы. На 
п о м  ощь им 
пришла в с я  
страна. И з Си
лезии и дру
гих освобож
денных райо
нов в столицу 
отправляли с ь 
уголь, строи
тельные материалы, продо
вольствие. Советские саперы 
разминировали город, навели 
временные мосты через Вис
лу. Из СССР были поставле
ны продовольствие для голо
дающего населения, троллей
бусы. сборные дома.

22 июля прошлого года в 
стране праздновалось 30 ле- 
тие Польской Народной Рес
публики. Этот праздник на
зывается Днем Возрождения 
Польши н отмечается в го
довщину с начала ее осво
бождения от ' гитлеровских 
захватчиков. Ц е н  тральные 
торжества состоялись в Вар
шаве.

Сейчас в течение двух ча
сов варшавская промышлен
ность производит 230 телеви
зоров, 36 легковых автомо
билей.

В последние годы Варша
ва взяла курс на специали
зацию. Ее основной профес
сией является сейчас произ
водство электронного обору
дования, средств автоматики, 
контрольно - измерительн о й 
аппаратуры и автомобилей. 
Наряду с этйм быстрыми 
темпами развивается легкая,

Ш

ф  ПАМЯТНИК ВАРШАВСКА НИКЕ. Эта устремленная 
ред женщина с обнаженным мечом олицетворяет героиче
скую борьбу варшавян с гитлеровскими оккупантами.

Фото В. Кузьмина, (Фотохроника ТАСС).

ГОРОД, ВОССТАВШИЙ 
И З  Р У И Н

ПОДНОВЛЯЮТ ФАСАД
В Мадриде был опублико

ван закон о так называемых 
«политических ассоциациях». 
По этому закону в Испании 
впервые за 36 лет, истекших 
после гражданской войны, 
разрешается сушествование, 
наряду с единственной до сих 
пор легальной партией — 
Франкистским «националь
ным движением», также и 
других политических органи
заций.

Франко руководствовался, 
однако, при этом пе стремле
нием в какой-то степени 
смягчить диктаторский ха
рактер режима, а желанием 
избежать взрыва недоволь

ства широких народных масс, 
какой произошел в соседней 
Португалии.

Принятый в конце концов 
закон иа деле создает лишь 
видимость послаблений в по
литической жизни Испании. 
Он предоставляет право на 
жизнь таКим «ассоциациям», 
которые обязуются поддер
живать франкизм. В то же 
время закон оставляет под 
запретом все организации, 
выступающие за подлинную 
демократизацию страны. Не 
случайно не только комму
нисты и социалисты, но да
же представители либераль
ной буржуазии выступили с

резкой критикой. «новогодне
го подарка» властей. Они 
прямо обвинили Франко и 
его окружение в попытках 
обмануть общественное мне
ние как в самой Испании, 
так и за рубежом. «13 дейст
вительности, — заявил изве
стный испанский политиче
ский деятель — христианский 
.демократ Хоакин Руис Хими- 
нес, — подновляется лишь 
фасад».

Справедливость такой оцен
ки была подтверждена тем 
фактом, что формирование 
«политических ассоциаций» 
началось с объединения «ве
теранов» гражданской вой-

пнщевая, оптическая, авиа
ционная промышленность.

В Варшаве по-прежнему 
ведется широкое жилищное 
строительство, благоустраи
ваются ее площади и улицы, 
возводятся новые админи
стративные здания, расши
ряется городской транспорт. 
В центре города завершает
ся сооружение современного 
железнодорожного вокзала. 
По соседству с ним заплани
ровано построить комплекс 
33—40-этажных жилых н ад
министративных зданий. Они 
сделают Варшаву еще более 
красивой.

В настоящее время закан
чивается подготовка техниче
ской документации для стро
ительства первой линии мет
ро. 24-километровая ее трас
са соединит центральные сто
личные районы с металлур
гическим комбинатом «Вар
шава». В подготовке доку
ментации участие принимают 
московские метростроители. 
Они окажут также помощь в 
строительстве первой очере
ди варшавского • метро.

Варшавяне любят свой го
род. Эта их любовь проявля-

ны — самых оголтелых реак
ционеров, лидером которых 
является матерый фашист 
Блас ГІнньяр. Ведется подго
товка к  созданию других по
добных «ассоциаций». Что 
же касается борцов за свобо
ду и демократию, их продол
жают подвергать жестоким 
репрессиям.

И все же в Испании про
исходят важные перемены. 
Усиливается массовое движе
ние против нынешнего режи
ма. В забастовочной борьбе 
участвуют сотни тысяч тру
дящихся. По числу забастов
щиков Испания вышла на 
четвертое место в Европе, 
хотя забастовки официально 
там запрещены.. Характерно 
при этом то, что их участии-

ется во всем: в идеальной
чистоте на улицах, в высокой 
культуре и вежливости жите
лей.

Особым их уважен н е м  
пользуются могилы и памят
ники советским н польским 
воинам, павшим в боях за 
польскую столицу. Недалеко 
от центра находится кладби
ще советских солдат и офи
церов. отдавших жизнь за 
свободу Варшавы. Варшавя
не свято чтут их память. На 
кладбище воздвигнут мемо
риальный ансамбль, увенчан
ный тридцати ме т р о в ы м
обелиском с пятиконечной 
з в е з д о й  наверху. В день 
30-й годовщины освобожде
ния Варшавы сюда придут 
тысячи ее жителей. Они 
возложат на могилы венки и 
букеты живых цветов. Почет
ный караул будут нести вои
ны Войска Польского, кото
рые вместе с воинами Совет
ской Армии и других брат
ских армий надежно охраня
ют мирный труд народов со
циалистических стран.

А. ПОРОШИН, 
корреспондент ТАСС.

ки  выступают ие только в 
защиту чисто экономических 
требований, но и за восстанов 
ление демократических прав 
и свобод.

В глубоком подполье на
чала действовать демократи 
чес кая хунта, в которую во 
шли коммунисты, социали 
сты, католики, представите
ли либеральной буржуазии 
Это, бесспорно, самое зна 
чителыюе событие в полити 
ческой жизни страны ва по
следнее время. Оно свиде 
тедьствует о дальнейшем 
сплочении сил, выступающих 
против франкистской дикта
туры. Новый, 1975 год в Ис
пании обещает быть .годом 
жарких социальных боев.

(ТАСС).

В О З В Р А Щ Е Н И Е  
ПРИРОДНЫХ БОГАТСТВ
КАРАКАС. В  Венесуэле

убеждены, что национализа
ция железнорудной промыш
ленности, принадлежащей мо- 
нополистич е с к  и х  кругам 
С Ш А , вызовет их сопротив
ление. Тот факт, что Вене
суэла впервые в истории бе
рет в свои руки дело, в кото
ром участвуют мощные аме
риканские капиталы, отме
чает каракасская газета «На- 
сиональ», заставляет предпо
ложить, что мои о п о л и и 
С Ш А  примут ответные ме
ры

Прецедентов такого рода 
немало в Латинской Амери
ке. Достаточно вспомнить 
историю национализации ме
сторождений нефти в Мек
сике или меди, осуществлен
ной правительством Народ
ного единства в Чили, когда 
монополисты С Ш А  прибегли 
к  шантажу и давлению, пы
таясь сохранить свон пози
ции в этих странах.

Венесуэла тем не менее 
полна решимости осущест
вить планы возвращения при
родных богатств государству. 
Правительственный план на-

АН ГЛИ Я

циоййлизации железных руд
ников", принадлежащих ком
паниям С Ш А , уже одобрен 
конгрессом. Пользуясь ши
рокой поддержкой демокра
тических сил страны, прави
тельство стремится полно
стью высвободить экономику 
из пут иностранных монопо
лий. Железная'руда — толь
ко начало. Впереди —• на
ционализация оси о в н о г о 
богатства — нефти. (ТАСС).

ПОЧЕМУ КАЛЛАГЭН  
ЕЗДИЛ В А Ф Р И К У ?

Как отмечают политиче
ские наблюдатели, англий
ская дипломатия делает сей
час шаги по урегулированию 
«конституционного конфлик
та», вызванного узурпацией 
власти в Ю жной* Родезии 
кучкой белых расистов в но
ябре 1965 года. В планы ан
глийского правительства вхо
дит не только проведение 
консультаций с представите
лями народа Зимбабве и руко
водителями стран независи
мой Африки, но и выяснение 
позиции режима Ю АР , кото
рый на протяжении 9  лет 
служит опорой расы с т а м  
Солсбери.

До сих пор английское 
правительства также факти
чески потворствовало раси
стам: решительному вмеша
тельству с целью положить 
конец расистским порядкам 
в своей бывшей колонии Ю ж
ной Родезии Англия предпоч
ла малоэффективные эконо
мические санкция.

Однако в последние годы 
обстановка на юге африкан
ского континента существен
но изменилась. Встали на 
путь национальной независи
мости Мозамбик и Ангола.

где успешно идет процесс де
колонизации. Возросла ак
тивность патриотов Зимбаб
ве,^ действующих сейчас во 
многих районах страны. Уси
лилась решимость стран сво
бодной Африки в кратчай
шие сроки добиться ликви
дация колониальных и ра
систских режимов. Небыва
лого размаха достигло дви
жение мировой обществен- 
нооти, требующей положить 
конец расизму в Ю АР , Нами
бии и Родезии.

Все это создает реальною 
угрозу для расистов Прето
рии и Солсбери. Страх ва 
свое будущее вынуждает их 
лавировать, создавать види
мость «уступчивости» в -во
просе о положении черного 
•большинства в своих странах.

Беспокойство в связи, с 
возможностью вооруженной 
конфронтации режима Смита 
со свободной Африкой дви
жет ныне и действиями аіь 
глийского правитель с т в а. 
Именно об этом свидетель
ствует. в частности, незапла
нированная официально по
ездка Каллагэна в Ю А Р  и 
его переговоры с Форете

(ТА
:те ром.
СС).

КИПР

В ИНТЕРЕСАХ НАРОДА
Н И К О З И Я ,  16 январе.

(ТАСС). Здесь состоялось за
седание Политбюро Ц К  Про
грессивной партии трудового 
народа Кипра (А КЭ Л).

В  опубликованном после 
заседания заявлении говорит
ся, что перед новым прави
тельством Кипра стоят на
сущные и неотложные во
просы, самым важным из ко
торых является проведение 
согласованной линии на мир
ное решение кипрской проб
лемы.

Новому кабинету мини
стров. указывает Политбюро 
Ц К  А КЭ Л, предстоит также 
решать такие серьезные во
просы, как полное разоруже
ние действующих в стране 
подпольных террористиче
ских групп, чистка службы 
безопасности н национальной 
гвардии Кипра, полное вос
становление порядка и закон
ности, воссоздание экономи
ки, возвращение в свои дома 
кипрских беженцев.

Представитель посольства 
Англин в Никозии заявил,

Приветствую
П О З И Ц И Ю

Советского  
С о ю з а

Д Ж . КОННОР 
ОБ АМЕРИКАНО- 
СОВЕТСКОЙ ТОРГОВЛЕ

Безответственными на
звал глава московского 
представительства амери
кано-советского торгово- 
экономичес к о г о  совета 
Джон Коннор в беседе с 
корреспондентом ТАСС 
дискриминационные поло
жения в отношении СССР, 
содержащиеся в принятом 
американским конгрессом 
законе о  торговле. Я  при
ветствую реакцию иа это 
Советского правительства, 
его твердую позицию, за
явил Коннор.

Большинство американ
ских фирм, продолжал он, 
выступает за развитие 
торговли с СССР, и, ка к  
я надеюсь, через некого  
рое время мы станем сви

детелями увеличения това
рооборота между наши мм 
странами. Но прежде кон
грессу С Ш А  придется вер
нуться к  обсуждению про
блемы предоставления Со
ветскому Союзу режима 
наибольшего благоприятст
вования. Для того, чтобы 
торговля между С Ш А  к  
СССР развивалась успеш
но. должны быть ликвиди
рованы также н ограниче
ния. установленные на 
кредиты Советскому Сою
зу экспортно-импортного 
банка С Ш А , подчеркнул 
Дж. Коннор. Он призвал 
американских деловых лю
дей проявлять больше ак
тивности на советском 
рынке, напомнив, что им 
приходится здесь конкури
ровать с западногерман
скими, японскими, италь
янскими и другими фир
мами, которые отнюдь не 
собираются у п у с т и т ь *  
имеющихся у  них возмож
ностей.

И В г о д ы  
в о й н ы ,

И В МИРНЫЕ
д н и

что власти на английских ба
зах на Кипре начнут сегодня 
опрос 8.000 турецко-кипр
ских беженцев относительно 
их желания выехать в Тур
цию. Как известно, эти бе
женцы находятся на англий
ских базах с момента воен
ного мятежа на острове в 
июле прошлого года. Эвакуа
ция изъявивших желание вы
ехать, по сообщению пред
ставителя посольства, нач
нется в конце этой недели.

В  связи с этим заявлением 
представитель кипрского пра 
вительства отметил, что А н г
лия Действует без согласия 
правительства Кипра, кото
рое уже указывало, что во
прос д турецко-кипрских бе
женцах на базах может бьхть 
рассмотрен на переговорах 
представителями греческой и 
турецкой- общин острова. Эти 
турки-киприоты, сказал он. 
не находятся под арестом, 
они могут покинуть базы и 
вернуться в свои дома.

Сложившаяся обстановка 
будет обсуждена сегодня на 
заседании кипрского прави
тельства.

30-летню Победы совет
ского народа в Великой 
Отечественной войне по
священа всесоюзная встре
ча активистов Советского 
Красного Креста го родов- 
героев, открывшаяся в 
Москве. Многие из участ
ников встречи прошла 
трудными фронтовыми до
рогами, самоотверженно 
работали в годы войны в 
тылу.

Открыла встречу пред
седатель исполкома Союза 
обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца 
СССР Н. В. Троян. Она 
привела факты, иллюстри
рующие деятельность кб- 
митетов и организаций об
ществ Красного Креста в 
годы Великой Отечествен
ной войны.

Так, за этот период бы
ло нодготрвлено около 900 
тысяч медсестер, сандру- 
жинннц. санитаров, безза
ветно трудившихся во 
фронтовых и  тыловых гос
питалях, в партизанских 
отрядах, санитарных поез
дах. Пять с прловиной мил
лионов советских патрио
тов стали донорами. Ныне 
в городах-героях нашей 
страны проводится боль
шая плодотворная работа 
по героико-патриотическо
му воспитанию молодежи.

Собравшихся тепло при
ветствовал председатель 
Советского комитета вете
ранов войны генерал ар
мии П. И. Батов.

17 января встреча бу
дет продолжена в городе* 
герое Ленинграде.

США
(ТАСС).

ОПАСНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
НЬЮ-ЙОРК, 16 января. 

(ТАСС). По сообщениям 
печати, в Пентагоне про
должаются работы оо соз
данию так называемого 
«метеорологического ору
жия». По сведениям газе
ты «Крисчен сайенс мони
тор», на разработку ново
го оружия, которое позво 
лило бы искусственно соз
давать наводнения, засухи, 
приливные волны, разры
вы в слоях атмосферного 
озона, ураганы, ежегодно 
ассигнуется более 2  млн. 
долларов.

Как известно, еще в мае 
прошлого года министер
ство обороны С Ш А  при
знало, что во время войны 
во Вьетнаме оно вело сек
ретные опыты по созданию 
искусственных дождей в 
Юго-Восточной Азия, ис
пользуя страны этого рай
она в качестве «исследо

вательского поли г о н а » .
Цель этих секретных опе

раций состояла в ^ом, что
бы вызвать наводнения, 
которые смывали бы * мо
сты, дамбы, разрушали до
роги.

Эти действия Пентагона 
вызвали в свое время про
тесты международной и 
прогрессивной американ
ской общественности. Как 
отмечает «Крисчен сайенс 
монитор», сейчас Пентагон 
прикрывает свои работы в 
области «метеорологиче
ского оружия» некими 
«мирными целями».

Генеральная Ассамблея 
ООН в 1974 году одобри
ла резолюцию, рекоменду
ющую Женевскому коми
тету по разоружению при
ступить к  выработке кон
венции о запрещении воз
действия на природную 
среду и климат в военных

и иных целях, не совмести 
мых с интересами обеспе 
чения международной без 
опасности, благосостояния 
и здоровья людей. Ком» 
тету поручено доложить і 
результатах своей работы

17 января 1975 г. •  «ЗАРЯ  ВОСТОКА» •  3  СТР,



М А С Т Е Р
БОЛЬШОГО
Ф У Т Б О Л А

ЗАСЛУЖ ЕННОМ У МАСТЕРУ СПОРТА СССР 
ГАЙОЗУ ИВАНОВИЧУ ДЖЕДЖЕЛАВА —  60 ЛЕТ.

— Помните, как играл 
Гайоз. Джеджелава?

— Да, это была динамич
ная, высокотехничная игра, 
насыщенная сложными ком-' 
бинациями, акробатическими 
элементами,

— Эквилибристом фут
больного мяча называли Гай- 
оза. Жаль, что кинокамера 
тех лет не так щедро запе- 
чатляла игру наших футбо
листов.

До сих пор любители спор
та вспоминают оригиналь
ную . игру Гайоза Джедже
лава, вписавшего яркую  стра
ницу в историю становления 
и развития отечественного 
футбола.

Свою спортивную карье
ру Гайоз Джеджелава на
чал еще мальчиком, когда 
учился в Тбилисском инду
стриальном техникуме и про
ходил производственную 
практику в железнодорожном 
депо. Становлению мастерст
ва способствовали труд и 
настойчивость. И з мальчише
ской команды он переходит

В Е С Т И

ОТОВСЮДУ

ТБИЛИСИ

О Т Ч Е Т  Х У Д О Ж Н И К О В
В Д ом е работников искусств 

Грузии открыта выставка работ 
художников - модельеров Рес
публиканского Д ом а моделей 
Министерства легкой пром ы ш 
ленности Грузинской ССР.

Посетители ее м огут позна
комиться с  эскизами моделей 
одежды, где  современные до
стижения м оды  сочетаются с 
национальным колоритом . М о 
лодые художники, вы пускники 
Тбилисской А кадем ии худо
жеств, не ограничиваются своей 
специализацией. На выставке 
представлены и живописные 
полотна —  натюрморты, пейза
ж и  и портреты, вынесенные на 
суд  зрителей, свидетельствую
щие о  самобытности творче
ско го  поиска молодых авто
ров.

ГЕГЕЧКОРИ .........— .........................

У Ч Е Н Ы Е - С Е Л У
Группа преподавателей ю ри

дического  факультета Тбилис
ско го  университета побывала в 
районе. Гости приняли участие 
в сессиях Бандзийского и Чкон- 
ско го  сельсоветов и Гегечкор- 
ско го  поселкового Совета, на 
которы х рассматривались во 
просы  о состоянии охраны о б 
щ ественного поряда и м е р  его  
дальнейшего улучшения. Гости 
провели ур о ки  правового- зна
ния в ге гечкорской первой и 
второй, бандзийской и инчхур- 
ской средних школах.

Э Т А Ж И  Г О С Т Е П Р И И М С Т В А
8 начале января здесь всту

пила в строй новая трехэтаж
ная гостиница на 58 мест. О д 
но- и двухместные комнаты об
ставлены красивой изящ ной м е 
белью. Для жильцов здесь соз
даны все удобства.

Здание гостиницы возведено 
строителями ИнгуриГЭС.

СУХУМИ ■  'ГИГ .гг ■---

П Ь Е С А  З Е М Л Я К А
Новую пьесу м естного дра

матурга, народного артиста 
Грузинской ССР Ш . Пачалиа 
«Всемогущий Мазлоу» показа
ла зрителям абхазская труппа 
С ухум ского  государственного 
драм атического театра имени 
С. Чанба.

Спектакль идет в постановке 
заслуженного деятеля искусств 
А бхазской АССР Д . Корта- 
ва. Художественное оф орм ле
н и е —-Е . Котлярова, м узы каль
ное —  К. Годуадзе.

в футбольную команду 
«Депо», а затем стал 
выступать за «Локомо
тив».

С 1937 года Г. Дже
джелава уже играл в 
тбилисском «Динамо». 
Любовь к  футболу не 
мешает ему успешно 
учиться в Грузинском 
политехническом институте, 
который он окончил в 1940 
году. Для многих преподава
телей института явилось тог
да неожиданностью, что он 
не остался в аспирантуре.

—  Из него получился бы 
хороший математик-теоре
тик,— сокрушался профессор 
А . Рухадзе.

Но математическую сме
калку. точный расчет, быст
рое и правильное решение 
задачи, развязку комбина
ции — все это Г. Джеджела
ва сумел привнести в фут
бол.

«Играя в нападении, он 
удивительно чувствует игро

вую ситуацию». «Быстр, не
утомим. неисчерпаемо энер
гичен этот игрок тбилисцев, 
стремительный Джеджела
ва». — отмечала пресса тех 
лет. .

Матчи, матчи... Любители 
футбола наверняка помнят 
встречу тбилисского «Дина
мо» с Ц Д К А  в чемпионате 
СССР 1939 года. Этот матч 
до сих пор остался в памяти 
всех, кто присутствовал на 
стадионе. Трудно предста
вить, что творилось тогда 
на трибунах,- После проиг
ранного первого тайма (1:4) 
тбилисцы сумели во втором 
тайме забить четыре мяча. 
Последний «резаный» мяч,

посланный Гайозом в ворота 
армейцев за пять минут до 
окончания матча, сделал тби
лисцев серебряными призера
ми чемпионата страны. А  
двумя годами раньше он был 
одним из лучших участников 
знаменитого международного 
матча сборной Грузии с бас
ками.

«Игра Гайоза Джеджелава 
поражает зрителей своей вир
туозностью, верным и точ
ным ударом по воротам»,— 
писала впоследствии газета 
«Красный спорт», которая в 
1940 году провела анкету сре
ди специалистов. Г. Джедже
лава вошел в десятку самых 
популярных спорте м е н о в 
страны. Первым был назван 
гроссмейстер М. Ботвинник, 
будущий чемпион мира.

В тбилисском «Динамо» 
вместе с Г. Джеджелава в те 
годы играли такие признан
ные мастера футбола, как 
Ш . ІІІавгулидзе, Б. Панчадзе. 
М. Бердзенишвили. А. Доро
хов н другие. В составе «Ди
намо» Гайоз Иванович вы
ступал до 1949 года.

С 1949 по 1956 год 
Г. Джеджелава находился на 
тренерской- работе, трениро
вал ведущие команды стра
ны — ВВС и тбилисское «Ди
намо».

Гайоз Иванович считается 
одним из энтузиастов-орга- 
низаторов 35-й тбилисской 
специализированной футболь
ной школы, знаменитой шко
лы, которая дала советскому 
футболу Чкуасели, Месхи, 
братьев Котрикадзе, Калоева, 
Яманидзе... - - ■

Но футбол — лишь одна 
сторона жизни Г. Джеджела

ва. Известен он и ка к  талант
ливый инженео, изобрета
тель-рационализатор. Спустя 
десять лет после окончания 
вуза, вернувшись к  своей 
специальности, он работает в 
Московском научно-исследо
вательском институте охраны 
труда. Здесь он создает но
вый экран, предохраняющий 
токарей-мастеров от отлетаю
щей стружки. Знают Гайоза 
Ивановича и как опытного 
директора Тбилисского гаже- 
вого завода, систематически 
перевыполняющего государ
ственные задания.

К  многочисленным спор
тивным наградам Г. Джед
желава прибавились орден 
Трудового Красного Знаме
ни, орден Красной Звезды, 
два ордена «Знак Почета», 
две медали «За доблестный 
труд».

Много времени отнимает
производство, однако Гайоз 
Иванович не расстался со 
спортом. Заместитель предсе
дателя Федерации футбола 
Грузии, председатель респуб
ликанской комиссии юноше
ского и. детского футбола, он 
принимает активное участие 
в воспитании юного поколе
ния футболистов.

— Каковы ваши пожела
ния тбилисскому «Динамо», 
Гайоз Иванович?

— Я хотел бы пожелать 
нашей команде наряду с по
вышением мастерства, а в 
этом у  нас есть хорошие тра
диции, проявления макси
мальной требовательности к  
себе, больше самоотдачи и 
целеустремленности.

Р. ДАВИДОВ.

Аэрофлот-75
С вы ш е 1.700 тысяч пассаж и

р о в  перевезет в  нынеш нем  
г о д у  Г р у зи н ск ое  управление  
Аэроф лот у. Это будет достиг
нуто за  счет открытия новы х  
авиалиний  и увел ичени я  часто
ты дви ж ен и я  самолетов.

Заместитель начальника Г р у 
зи н ск о го  упра вл ени я  гра ж да н 
ск ой  авиации  Г . Читаладзе со 
о б щ и л  корреспондент у Г р у з -  
И Н Ф О Р М а :

—  В п ер вы е  в  этом го д у  
вводит ся н о в ы й  маршрут Т б и 
л и си  —  Батуми —  К и е в  —  Л е 
н и н гр а д , который будет осущ е
ствляться комф орт абельными  
Т У -134. Н ам ечаю т ся рейсы  из  
столицы Г р у зи и  в  Ч ел я би н ск , а 
полеты и з  Т б и л и си  в  направле
н и и  О д ессы  и С и м ф ерополя  бу
дут вы полнят ься раздельно.

В  М о с к в у  организует ся д е 
сять ре й со в  в  ден ь  вместо ше
сти. Это и з  Т б и л и си , а и з  С у
х у м и  —  пять вместо о д н о го . 
П ричем  и з  С у х у м ск о го  аэро 
порта будут  стартовать 152-ме
стные Т У -154.

Увеличит ся частота движ ен ия  
на местных авиалиниях. Н а 
прим ер, в  Кут аиси организует 
ся  д о  15 р е й со в  в  день. Полеты  
в  на правлении Батуми, С ухум и  
и  Кутаиси будут  осущ ест в
ляться только на Я К -40 . В  ны 

неш нем  г о д у  п а рк  м аш ин Г р у 

з и н ск о го  упра вл ен и я  пополнит

с я  новы м и  Я К -4 0  и  Т У -134.

Значительно увеличит ся чис

л о  билетных к а сс  в о  в се х  ку

рорт ных г о р о д а х  республики.  |

ф  С КАЖДЫ М ГО ДО М  растет объем перевозок на Тбилисском метрополитене 
имени 50-летия Великого Октября. Ежедневно голубые экспрессы перевозят более 320 
тысяч пассажирон.

Н а  с н и м к е :  станция метро «Дидубе».
Фото М. Квирикашвилм.

С л у ж б а
з д о р о в ь я Счастье возвращенного движения
• Недавно Центральный ин

ститут травматологии и орто
педии им. Н . Н. Приорова 
посетила группа американ
ских врачей-травматологов.' 
Специально для них пригла
сили больных, которым 6 — 
10 лет назад оба тазобедрен
ных сустава были заменены 
искусственными ’ протезами. 
Никто из непосвященных ни
когда и не заподозрил бы, 
что эти люди ходят не на 
своих — живых, а на пода
ренных им хирургами метал
лических суставах. Холодный 
титан и кобальт словно бы 
ожили в их теле, стали не
отъемлемой частью организ
ма. После официа л ь н ы х 
представлений образовалась 
оживленная группа, где не 
сразу можно было и отли
чить, кто больной, а кто врач. 
Прощаясь, зарубежные го
сти искренне признались: за
видуем! Завидуем тем не
ограниченным возможностям 
для научного эксперименти
рования и быстрого внедре
ния идей в практику, кото
рые созданы в этом инсти
туте (директор академик 
А М Н  СССР М. В. Волков).

Страна наша высоко оце
нила новшество, за его созда
ние Государственная премия 
1974 года присуждена груп
пе специалистов — докторам 
медицинских наук Констан-' 
тину Митрофановичу Сива
шу, Марии Ивановне Пано
вой, Валентину Ш колаевичу

Гурьеву, инженеру-механику 
Анатолию Андреевичу Кова
леву и начальнику цеха опыт
но-экспериментального про
изводства Евгению Михайло
вичу Гусеву. Трудами нова
торов разработано и внедре
но в хирургическую практику 
единственное в мире средст
во, способное восстанавли
вать движения при ряде 
очень тяжких Ъедугов — ис
кусственный титано-кобаль- 
товый тазобедренный сустав. 
Более 60 советских хирургов 
уже овладели методикой но
вой операции, так что встре
ча с коллегами из-за океана 
могла бы состояться и в дру
гих институтах и клиниках, 
в частности, Свердловска, Са
ратова, Харькова, Ленингра
да.

Титано-кобальтовые су
ставы используются во мно
гих странах мира, а С Ш А  
приобрели лицензию на их 
производство. Вот только 
один из многочисленных от
зывов о советской новинке: 
«Примененные мною суставы 
Сиваша, — заявил главный 
ортопед города Санта-Мария 
(Бразилия) Эухенио Стреля- 
ев, — дают прекрасный ре
зультат. Пациент может ра
ботать, заниматься спортом, 
танцевать». - .

Удивительно проста, ори
гинальна идея протеза самого 
крупного и едва ли не само
го сложного человеческого 
сустава, безотказная работа

которого по точным данным 
рассчитана на Г40 лет: окЪн- 
чатый штифт, шариковый 
шарнир,5’' и головка-грибок.- 
Все! Впервые разработана 
также - методика соединения 
металла с костью — без клея 
и цемента, которые обычно 
вызывают нежелательные ос
ложнения: в костях таза и
бедра высверливаются отвер
стия и в них плотно вбивают 
головку и штифт протеза. 
Уже через 6 — 7 дней кость 
прорастает в «окна» и на
крепко «схватывает» протез. 
А  спустя полгода больной 
может навсегда расстаться с. 
костылями. Благодаря тому, 
что узел подвижности нахо
дится в самом суставе, ис
ключается раздражение ок
ружающих тканей. Организм, 
как показали многолетние 
наблюдения, не дает отрица
тельной реакции на метал
лический протез, в кЬстях не 
происходит никакого разра
стания.

Успех протезирования во 
многом зависел от клиници
стов, которые взяли на себя 
серьезный и ответственный 
труд разработать показания 
и противопоказания к  слож
ной операции, ее методику и 
технику применительно к 
разным болезням. Например, 
у страдающих коксартроэом 
кости делаются плотными, 
хрупкими, словно бы стекляг 
неют, а при болезни Бехтере
ва, наоборот, размягчаются,

ПО Д СУДОМ  — ВИН
НЫЕ Ф А Б Р И К А Н Т Ы  
ф  КАКОЙ БАНКОВСКИЙ 
СЧЕТ У РИХАРДА ВАГ
НЕРА! ф  РИСУЕТ ЭВМ

ф  Два месяца про
должался во француз
ском городе Бордо су
дебный процесс по де
лу группы винных фаб
рикантов, специализи
рующихся на изготов
лении и продаже знаме
нитого бордоского крас
ного вина. Среди них— 
н  владельцы старейшей 
в стране винодельчес
кой фирмы «Круз». 
Многие месяцы виноде
лы этой фирмы-прода
вали низкосортные сто
ловые вина как доро
гие марочные. Чтобы 
улучшить дешевые ви
на, они использовали 
продукты, не имеющие 
ничего общего с вино
градным соком, — ак
тивированный уголь, 
кислоты и другие хими
ческие вещества.

Суд приговорил глав
ного организатора ма
хинаций оптового тор
говца винами Пьера 
Берта к  году тюремно
го заключения.

ф  Письмо от 31 т о 
ля 1974 года, отправ
ленное финансовым от
делом гамбургск о г о  
еженедельника «Дер 
шпигель», было адре
совано Рихарду Вагне
ру, улица Бейрет, 858.

В письме издатель
ство сообщает давно 
умершему композито
ру, что оно хотело бы 
оформить все финансо
вые сделки с ним в 
форме безналичн о г о  
расчета и  ввиду того 
что, «поскольку мы не 
знаем номера вашего 
банковского счета, про
сим сообщить его нам».

ф  Автоматизирован
ную систему составле
ния рисунков, пред
назначенную для про
фессиональных худож
ников, разраб о т а л и 
американские инжене
ры. Подсчитано, что 
она в 50 раз сокращает 
время, необход и м о е 
для изготовления цвет
ных иллюстраций.

Система включает 
мнниЭВМ, в которой 
хранятся заранее за- 
программиров а н н ы е 
графические элементы 
и  типовые детали ри
сунков, пульт управле
ния и  видеоинднкатор- 
ное устройство, на эк
ране которого отобра
жаются создавае м ы е 
художником рисунки, 
композиции, эскизы и 
т. п.

становятся очень рыхлыми; у 
одних больных обостряется 
склонность к образованию 
тромбов, у других дают о се
бе знать гормональные сдви
ги, нарушения, обмена ве
ществ и т. д.

— Нет ни одного средст
ва, а я как хирург испробо
вала многие, — замечает 
профессор М. И Панова, — 
которое избавило бы чело
века от длительных и мучи
тельных страданий при бо
лезни Бехтерева и вызван
ном ею поражении тазобед
ренного сустава. Только за
мена его новым протезом да
ет возможность стойко и пол
но восстановить движения 
человека, избавить его от не
стерпимых, непрекращаю- 
щихся болей.

—  При коксартрозе, кото
рому подвержены главным 
образом люди в 50— 55 лет, 
боль исходит не только из 
бедра, она словно бы разли
вается по всему телу и за
хватывает даже сердце, как 
при стенокардии. Но вот че
ловеку вживили протез, и к  
нему возвращается радость: 
нет большинства жалоб, кото
рые еще недавно так омрача
ли существование. Благодаря 
применению титано-кобаль- 
тового сустава системы К. М. 
Сиваша, около тысячи совет
ских граждан забыли про ко
стыли. Протез помог вернуть 
здоровье и многим людям за 
рубежами СССР.

Успеху лечения серьезно 
содействует ' новая методика 
послеоперационнвго ведения 
больных. Иногда на протя
жении первых месяцев мыш
цы оперированной ноги бы
вают слабыми и их надо ак
тивно укреп л я т ь, трени
ровать. Вместе со специали- 
стами-курортологами лауреа
ты впервые в медицинской 
практике разработали новую 
систему санаторного лечения 
и стали направлять больных 
на курорты уже вскоре пос
ле операции, хотя по всем 
канонам требовалось дли
тельное выжидание. И это 
новшество полностью себя 
оправдало. Если требуется, 
то к  концу года больной вто
рично проходит курс сана
торно-курортного восстано
вительного лечения.

Группа сотрудников Цен
трального института травма
тологии и ортопедии им. Н. Н. 
Приорова — лауреатов Госу
дарственной премии СССР 
1974 года — создала и ус
пешно применила на практи
ке протез тазобедренного су
става принципиально новой 
конструкции. Нельзя ли пе
ренести его идею и на другие 
суставы человеческого орга
низма? Поиски в этом на
правлении уже ведутся, — 
отвечают лауреаты.

И  можно надеяться, что 
новые тысячи страдающих 
людей забудут о своих неду
гах, вновь обретут радость 
трудиться, постигать, тво
рить!

Р. СЕЛИВАНОВА.
(ЦНИИ санитарного про
свещения].

ііііііііііііііііііііііііііініііпшіііііііііііііішнііііішііііііітіш
ж у  Т Е Л А В С К О М  м а
ш у  га зи н е  « С  акциз-

н и »  в с е гд а  м н о го - 
ію д н о . З д е с ь  м ож но  
встретить чел овека  л ю - 
іо го  возраст а и  п р о - 
Ьессии. Работ ники ма
газина оказы ваю т  са 
нов радуш ное  гост е- 
іриимство кн и гол ю ба м , 
ю дбираю т  д л я  н и х  не
обходим ую  литературу, 
предлагают  новинки.

З А С Е Д А Е Т  С О В Е Т  Д Р У З Е Й  К Н И Г И
С у хи м  язы ком  циф р  

м ож н о ; пож а луй, д о 
статочно н а гл я д н о  вы 
разить л ю б о в ь  телав- 
цев  к книге . В м и н ув
шем го д у  к н и г зде сь  
б ы л о  п р о д а н о  на 150 
тысяч рублей , что на 
50 тысяч рублей б о л ь 
ше плана.  '

7 ел авские  пропаган 
дисты книги  п р од ол ж а 
ют пои ск  путей и  
средст в улучш ения тор
го в л и  книгой. Н е д а в 

но , к  прим еру, здесь  

соб р а л ся  ш ирокий круг 

любителей книги. За 

ведую щ ий  м агазином

В. М и к а д зе  обратился 
к ним с п р о сь б ой  внести 
свои  предлож ен ия  по 
улучш ению  книж ной  
т орговли, проп ага нды  
книги.

Лю бит ели кни ги  ука 
зали на необходим ост ь  
открыть в  го р о д е  д о 
полнительные киоски

п о  т орговле книгами, 
улучш ения ор га н и за 
ции разн осн ой  т оргов
ли, реконструкции те- 
л а в ск о го  го л о в н о го  м а

га зи на  «С а к ц и гн и » и 

оснащ ения е го  совре 

м енной т орговой тех

никой и т. д. О ни  з а 

тронули также воп рос  
о б  ор ган иза ции  купли- 
п рода ж и  старых книг, 
вн если  д р у ги е  предло 
ж ени я , вы полнение к о 

торых позволит  улуч

шить в  дальнейш ем  

кни ж ную  т орговлю.

С а м о с т о я т е л ь н о

решить в с е  эти во п р о 
сы  коллективу м агази 
на бы л о  б ы , конечно, 
не п о д  силу. Поэт ому  
при м агазине создан  

Совет др у зей  книги , в  

который вои іл и  15 че

л овек  —  представите

ли разн ы х проф ессий :

учены е, инж енеры, ж ур 
налисты, врачи , педа 
го ги , работники ис 
кусства, рабочи е, кол 
хозники . П редседат е
лем Совета друзей  

кни ги  избран редактор 

районной  газеты «А л а з -  

ни с  гант иади» 111. Р о -  

стомашвили.

( Г р у з И Н Ф О Р М ) .

После продолжительной тя
желой болезни скончался вид
ный организатор сельскохо
зяйственного производства, 
ветеран строительства совет
ского субтропического хозяй
ства Георгий Артемович Ала- 
видзе.

Г. Алавидзе родился в.
1902 году в Поти. В 1927 
году окончил агрономиче
ский факультет Тбилисского 
государственного универси
тета и стал работать сначала 
заведующим школой сель
ской молодежи, а затем пре
подавателем техникума в 
Цхакаевском районе. Неко
торое время он был заме
стителем директора Кобулет- 
ского техникума На{жомзема 
СССР.! В 1934 году его пе
реводят в «Лимантрест» на 
должность агронома. Способ
ного специалиста и  организа
тора вскоре назначают глав
ным агрономом треста, затем 
заместителем управляющего. 
В это же время Г. Алавидзе 
направляют в Соединенные 
Ш таты Америки для изуче
ния опыта ведения субтропи
ческого хозяйства.

В 1938 году Г. Алавидзе 
переводят заместителем на
родного комиссара земледе
лия Грузинской ССР, а в 
1945 году назначают на долж

ность 'народного комиёсара 
технических культур Гру
зинской ССР.

До 1959 года Г . Алавидзе 
руководил министерствами 
сельского хозяйства и сов
хозов Грузинской ССР.

Где бы ни работал Георгий 
Артемович, он отдавал весь 
свой богатый опыт и знания 
делу успешного осуществле
ния задач, поставленных пар
тией и правительством перед 
народным хозяйством рес
публики. Он избирался на 
X IV , XV , X V I и X V II съез
дах Компартии Грузии чле
ном Центрального Комитета

К П  Грузии; был депутатом 
Верховного Совета СССР 
третьего и четвертого созы
вов, депутатом Верховного 
Совета Грузинской ССР вто
рого и пятого созывов.

С 1959 года Г. Алавидзе 
возглавил Грузинский науч
но-исследовательский инсти
тут почвоведения, агрохимии 
и мелиорации. В 1961 году 
успешно защитил кандидат
скую диссертацию.

С 1973 года Г. Алавидзе—• 
персональный пенсионер со
юзного значения.

Партия и  правительство 
высоко оценили заслуга 
Г. Алавидзе. Он был награж
ден орденом Ленина, орденом 
Трудового Красного Знаме
ни, тремя орденами «Знак 
Почета», орденом Красной 
Звезды. Указом Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР ему было присвое
но почетное звание заслужен
ного агронома Грузинской 
ССР.

Ушел от нас отзывчивый 
человек. вйднЫй организатор 
социалистического сельского 
хозяйства, заслуги которого 
никогда не забудет широкая 
общественность республики.

Группа товарищей.

В С Т Р Е Ч И  Н А  А М Е Р И К А Н 
С К О М  Р И Н Г Е . Завтра в  С Ш А  
состоится первое  выступление 
советских бок сер ов , которые на  
этот ра з проведут  четыре това
рищ еские встречи с  американ
ской  сбор н ой  в  Л а с -В е га с е  и  
Л е й к -Т а х о , распол ож енн ы х в 
штате Н е ва да , Сент -Луисе  
(штат М и сс у р и ) и Н ью -Й ор к е .

Х о зя ев а  соревн ова н и й  рас
считывают на реванш , хотя все  
преды дущ ие встречи приносили  
у сп ех  советским мастерам пер
чатки. Н а  этот р а з  американ
ские боксеры  гот овились о с о 
бен н о  тщательно, а тренеры 
сбор н ой  С Ш А  умалчивают как 
о  месте тренировок сво и х  п од 
опечны х, так и о  состаЬе уча
стников п е р в о го  матча. ' '

Наст авники наш их боксеров  
Ю ри й  Р о д о н я к  и  А л екса ндр  
Чеботарев объ я ви л и  имена тех, 
кто завтра поднимется на р и н г  
в  зале «Ц е з а р ь  п а л а са » в  
Л а с -В е га се . Это б ы л о  сдел ано  
ещ е на пресс-конф еренции в  
Н ы о-Н ор к е .

О собы м  вним анием  п ол ьзу 
ются тяжеловесы сборн ой  
С С С Р  И го р ь  В ы соц ки й  и В и к 
тор Ульянич, п оскольку  эта ве
сов а я  категория самая популяр
ная у  ам ериканских любителей 
б о к са  и им енно в  ней амери
канцы  доби ва л и сь  у спеха  в  
преды дущ их матчах, п р о х о д я 
щ их с  1969 года .

Заботы тренеров советской  
сборн ой  направлены  на то> что
бы , несмотря на разницу  в о  
врем ени, дол ги й  и  утомительный 
перелет и изм енение климати
ческих условий  ( в  Л а с -В е гй с е —  

10 гр а д у сов  т епла), п од дер 
жать спортивную ф орму, б ок се 
р ов .

П О Б Е Д И Т Е Л И  Г А С Т И Н Г 
С К О Й  «Б И Т В Ы » .  В  ан глий
ском  го р о д е  Гаст ингсе ф ини
ш ировал т радиционный м еж ду
н ародны й шахматный турнир. 
В  пятнадцатом туре гр оссм ей 
стер из Е ревана  Раф а эл  В а га - 
нян  вы и грал  у  англичанина  
Мест ела. Участник н еда вн его  
турнира в  Т бил иси  С и гу р и он с-  
сон  (И с л а н д и я ) одерж ал  побе 
д у  н а д  ‘кубинцем  Гарсиа. Тем

сам ым  он  набрал  10 очков , вы 
п ол н и в норм у  м еж ду н а р одн ого  
гроссмейстера. В а га н я н  и С и - 
гу р и он ссон  раздели л и  второе- 
третье места. А  гл авны й  приз  
соревнова ни я  дост ался чехосл о 
вацком у гроссм ейст еру Власта- 
м илу Горт у, в  активе кот орого  
10Д  очка.

О д и н  и з  победит елей чемпио
ната С С С Р  А л е к са н др  Б ел яв
ский в  заключит ельном туре 
сы гра л  вн ичью  с  гроссмейсте
р ом  и з  Ш вец и и  А н дерссон ом  
и  раздели л  с о  своим  соперни
ком  4— 5 места. У  о б о и х  п о  9Д  
очка .

П Р И З  Е Д Е Т  В  А Л М А -А Т У .
В  В ил ьню се  стало известно 
им я победит еля ю н ош еского  
первенства С С С Р  п о  шахматам. 
И м  ст ал . 17-летний мастер из 
Алма-Ат ы Е вге н и й  В л а дим иров , 
в  активе кот орого 7,5 очка из 
9-ти. В  сор евн ова н и ях  участ во
ва л о  42 ю н ы х  шахматиста. П р о 
во д и л и сь  он и  п о  ш вейцарской  
системе.

П О Б Е Д А  З А  Л Е Н И Н Г Р А Д 
Ц А М И . Хотя баскетболисты  
л е н и н гр а д ск о го  «С п арт ака » ус
тупили в  ответном четвертьфи
нальном  матче на К у б о к  о б л а 
дателей к у бк ов  ком анде «В и р 
ту с  синудин е»  (Б о л о н ь я )  —  

5 8 :6 9  (3 1 :3 3 ) ,  н о  б л а го да р я  
бол ее  внуш ительному успеху  
дом а в  первой  и гре  (9 3 :7 0 )  
одерж а ли  о б щ у ю  победу .

В  посл едней  встрече вн овь  
сам ым  результативным •оказал 
с я  играю щ ий в  составе этого 
ит альянского клуба американец  
М акм иллен (2 8  о ч к о в ).  У  го 
стей отличились А рза м а сков  
(1 1  о ч к о в ),  Б ел ов  и Ф ед ор ов  
(п о  10 ).

П Р О И Г Р А Л И  У  С Е Б Я  Д О 
М А . Н а  чемпионате страны по  
баскет болу ср ед и  м уж ских ко
м анд спортсмены м и н ского  Р Т И  
приним али ком анду « К а л ез»  
(Т а л л и н ) и п р ои гр а л и  —  7 5 :8 7  
(4 4  : 5 0 ).

Редактор 
О. КИНКЛАДЗЕ.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Т Е Л Е В И Д ЕН И Е
СЕГОДНЯ

По первой прог р і м м в .
10.05 —  Из Москвы. Цветное 
телевидение. Утренняя гимна
стика. 10.20 —  Из Москвы. Но
вости. 10.30 —  Из Москвы. 
Цветное телевидение. «Твор
чество юных». 11.00 —  Про
грамма документальных филь
мов. 11.30 —  Цветное телеви
дение. Телевизионный художе
ственный фильм «Осенние гро
зы» (2-я серия). 12.35— Из Мос
квы. Концерт мастеров искусств. 
13.10— Телевизионный фильм
«Беглец». 17.05— Для поступаю
щих в. вузы. Лекция по  физи
ке. 17.50 —  Телевизио н н ы й  
фильм. 18.00— «В помощ ь вра
чам». 18.30 —  Для школьни
ков. «Третья высота». 18.50 —

«Партийная жизнь» (повторно 
19.20 —  «Ф абрике —  50 лет> 
19,45 —  Из М осквы. «В мир 
бизнеса». «Промышл е н н ы  
шпионаж». 20.15 —  «Из книги - 
на экран». 21.00 ■— «Моамбе»- 
информационная программе 
21.30.—  Цветное телевидени 
Грузии. М узыкальная прэгра* 
ма. 22.00 —  Из Москвы, «Вре 
мя» —  информационная прс 
грамма. 22.30 —  Кинозал цвеі 
ного телевидения. «Хождени 
по мукам». Фильм второй -  
«Восемнадцатый год». По око* 
чании —  Новости. По второ 
программе. 18.05 —  Учитеги 
ский ч А . Черчение. 18.50 -  
Ф ильм -концерт «Праздник 
будний день». 19.50 —  Обт 
явления. 19.55 —  Эстрадны 
концерт. 20.25 —  Художестве* 
ный фильм «Десять дней э 
свой» счет».
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